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Pedágio nas estradas  
do Paraná: décadas de 
‘assaltos’ aos usuários

lNo podcast Tijolinho, do GCast, 
o diretor da Gazeta do Paraná, 
Marcos Formighieri, fez uma 
análise contundente sobre a si-
tuação das rodovias e dos pedá-
gios no Paraná, denunciando um 
sistema marcado por corrupção. 
Ele destacou que as rodovias fo-
ram construídas há décadas, sem 
adequação à evolução do tráfe-

go, o que resulta em acidentes e 
riscos constantes para os moto-
ristas. A falta de modernização 
compromete a segurança e im-
põe prejuízos econômicos ines-
timáveis. Um dos pontos mais 
alarmantes foi a forma como os 
contratos de pedágio foram es-
truturados. Ele relembra o con-
trato fraudulento dos anos 1990, 

que envolveu um “estelionato 
eleitoral”, onde um governador 
reduziu tarifas para se reeleger, 
apenas para reajustá-las depois 
e criar o “degrau tarifário”, um 
mecanismo que permitiu a com-
pensação das concessionárias 
em prejuízo da população. Du-
rante 23 anos, 2% da receita dos 
pedágios foram desviados em 

propinas. Formighieri também 
alerta que os novos contratos po-
dem ser ainda mais prejudiciais. 
Com prazos de até 60 anos e um 
modelo que permite aumento 
de tarifas antes das melhorias, 
a população continuará pagan-
do caro por um serviço inefi-
ciente, diferente do que ocorre 
em Santa Catarina. Público l P.3

lEnquanto as concessionárias lu-
cram, a população sofre com ro-
dovias congestionadas, acidentes 
frequentes e tarifas abusivas

lOs novos contratos podem 
tornar a roubalheira ainda maior, 
garantindo exploração das 
rodovias por até 60 anos
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O deputado Alexandre Curi 
(PSD) assumiu a presidência 
da Assembleia Legislativa pa-
ra o biênio 2025-2027 e anun-
ciou medidas para economizar 
R$ 500 milhões, priorizando a 
transparência. As ações incluem 
corte de gastos, uso de inteligên-
cia artificial, sustentabilidade e 
ampliação do projeto Assembleia 
Itinerante, fortalecendo a gestão 
eficiente. Público l P.5

Mais de 33 mil crianças da Re-
de Municipal de Ensino iniciam 
o ano letivo hoje (05), em Cas-
cavel. A Capital do Oeste conta 
com 124 instituições de ensino, 
sendo 65 escolas e 59 Cmeis, 
todas prontas para receber as 
crianças. Durante o recesso, as 
unidades passaram por manu-
tenção e zeladoria, garantindo 
um ambiente adequado para as 
atividades escolares. Público l P.2
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lO Paraná registrou um saldo 
positivo de 128 mil empregos 
formais em 2024, com 77% dos 
municípios apresentando mais 
contratações do que demissões, 
segundo dados do Novo Caged. 
Cascavel destacou-se como uma 
das cidades com maior geração 
de vagas, criando 4.391 postos 
de trabalho, principalmente 
nos setores de serviços, comér-
cio e indústria. Curitiba liderou 
o ranking estadual, com 35.277 
novas vagas, impulsionadas pelo 
setor de serviços. Outras cidades 
como São José dos Pinhais, Ponta 

Grossa e Londrina também tive-
ram desempenho expressivo. A 
Agência do Trabalhador em Cas-
cavel tem sido um ponto crucial 
para quem busca recolocação. 
Marlene Crivelari, chefe da uni-
dade, destacou iniciativas como 
mutirões de empregos e vagas 
temporárias, como a colheita 
da maçã em Santa Catarina. No 
entanto, desafios persistem, co-
mo salários considerados baixos. 
Marli Vargas, auxiliar de cozi-
nha, relatou dificuldades: “Com 
R$ 1.750, o que se faz hoje? É 
bem complicado”. Público l P.2
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Cascavel gera mais de
4,3 mil vagas de emprego
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Com 65 escolas e 59 Cmeis, 
o ensino municipal está 
preparado para o 
retorno às aulas

Da redação
Cascavel

●Mais de 33 mil crianças da Re-
de Municipal de Ensino iniciam 
o ano letivo de 2025 hoje (05), 
em Cascavel. A Capital do Oes-
te conta com 124 instituições 
de ensino, sendo 65 escolas e 
59 Cmeis, todas prontas para 
receber as crianças. Durante o 
período de recesso, as unidades 
passaram por manutenção e ze-
ladoria, garantindo um ambien-
te adequado para as atividades 
escolares. Os professores parti-
ciparam de formação continua-
da, reforçando a qualifi cação da 
equipe pedagógica para oferecer 
um ensino cada vez mais efi cien-
te. A merenda escolar já está or-
ganizada, garantindo alimenta-
ção de qualidade para os alunos 
desde o primeiro dia de aula. 

Obras
Nos últimos anos, dentro do 
programa Escola Feliz, mais de 
75 unidades foram revitaliza-
das e 25 instituições construí-

Mais de 33 mil alunos iniciam 
hoje o ano letivo em Cascavel

terá capacidade para 216 alunos e 
está com 50% das obras concluí-
das com a previsão de conclusão 
para junho, com investimento de 
R$ 5.682.039,03. Reforma e Am-
pliação da Escola Municipal Pro-
fessora Maria Fumiko Tominaga, 
com capacidade para 732 alunos 
e está com 50% da obra conclu-
ída. A entrega está prevista para 
junho deste ano. O investimento 
é de R$ 8.801.000,00. Com essa 
estrutura preparada, Cascavel 
reafi rma seu compromisso com 
a educação, proporcionando 
um ambiente adequado para o 
aprendizado e desenvolvimento 
das crianças.

das, ampliando a capacidade de 
atendimento e infraestrutura da 
educação municipal. A Secre-
taria de Educação detalha que 
mais 3 unidades ainda estão em 
obras no Município, com en-
trega prevista ainda para 2025, 
sendo elas: Reforma da Escola 
Municipal Francisco Vaz de Li-
ma, que terá capacidade para 
794 alunos e está com 90% das 
obras concluídas com a previ-
são de conclusão para ainda este 
mês e um investimento de R$ 
6.305.555,38. A construção do 
Centro Municipal de Educação 
Infantil Maria Selestina Garboça 
Mecabô - Cmei Maria Luiza, que 

Cascavel se destaca no PR com mais 
de 4,3 mil novos empregos formais

Saldo do emprego em 2024 Com saldo positivo de 4.391 vagas, Capital do Oeste fi gura entre as seis maiores 
geradoras de empregos do estado. Em Cascavel, a Agência do Trabalhador tem uma grande oferta de vagas

Setores como serviços, 
comércio e indústria 
lideram o crescimento, 
consolidando 
Cascavel como um 
polo econômico 
em ascensão 

GABRIEL PORTA
Cascavel  

●Cerca de 77% dos municípios 
do Paraná registraram saldo po-
sitivo na geração de empregos 
com carteira assinada ao longo 
de 2024, de acordo com dados 
do Novo Caged, divulgados pelo 
Ministério do Trabalho e Em-
prego. Dos 399 municípios do 
estado, 307 tiveram um núme-
ro de admissões maior que o de 
desligamentos no último ano, 
resultando na criação de 128 mil 
novas vagas de trabalho formal 
no período. Esse desempenho 
coloca o Paraná como o 4º maior 
gerador de empregos formais do 
Brasil.

Cascavel destacou-se entre 
as seis cidades com maior ge-
ração de empregos, registrando 
4.391 novas vagas. Ao longo dos 

12 meses analisados, a cidade 
contabilizou 80.942 admissões 
e 76.551 desligamentos. O setor 
de serviços foi o que mais con-
tribuiu para esse crescimento, 
com 2.210 vagas criadas, segui-
do pelo comércio (1.200) e pela 
indústria (1.062). Atualmente, 
mais de 118 mil pessoas traba-
lham com carteira assinada em 
Cascavel.

Curitiba liderou o ranking es-
tadual, com 35.277 novos empre-
gos gerados em 2024, resultado 

de 570.725 admissões e 535.448 
demissões. O setor de serviços 
foi o principal responsável pelo 
crescimento, com 23.189 vagas 
criadas, seguido pela construção 
civil (5.333), comércio (3.568), 
indústria (2.995) e agropecuá-
ria (192). Atualmente, mais de 
808 mil pessoas trabalham com 
carteira assinada na capital pa-
ranaense.

São José dos Pinhais, na Re-
gião Metropolitana de Curitiba 
(RMC), fi cou em segundo lugar 

no estado, com um saldo de 
6.363 empregos gerados. O se-
tor de serviços foi o principal 
impulsionador, com a criação de 
3.212 vagas. Outras cidades que 
se destacaram no ranking foram 
Ponta Grossa (6.108 vagas), Lon-
drina (5.637), Maringá (4.629), 
Cascavel (4.391) e Foz do Iguaçu 
(3.075). Colombo (2.826 vagas) 
e Araucária (2.211) completam 
o top 10, reforçando o bom 
momento econômico da RMC.

Dos 307 municípios parana-
enses com saldo positivo de em-
pregos em 2024, 23 geraram mais 
de 1.000 vagas no ano passado. 
Outros 106 registraram a cria-
ção de 100 a 999 novos postos de 
trabalho cada, enquanto os 178 
restantes tiveram variações po-
sitivas de até 99 empregos for-
mais. Três municípios – Munhoz 
de Melo, Ribeirão do Pinhal e 
Santa Mariana – registraram 
saldo neutro de empregos em 
2024, com números iguais de 
contratações e desligamentos. 
Já as outras 89 cidades do estado 
tiveram redução no volume total 
de empregos formais, sendo que 
em 82 delas a variação negativa 
foi inferior a 100 vagas.

Agência do Trabalhador
O repórter Alexandre Barea visi-
tou a Agência do Trabalhador em 
Cascavel, onde pôde conversar 
com pessoas em busca de em-
prego e com a chefe da unidade, 
Marlene Crivelari. O local, que 
tem sido um importante pon-

dão para nada. Como auxiliar de 
cozinha, o que eu faço com R$ 
1.750 hoje em dia? É bem com-
plicado”, desabafou.  

Marli também mencionou 
que, apesar de o atendimento na 
agência ter sido rápido durante 
sua visita, notou a presença de 
apenas uma atendente. “Per-
guntei por que só tinha uma pes-
soa atendendo, e me disseram 
que talvez estivesse no intervalo. 
Mas, como não havia muita gen-
te, foi ágil”, contou.  

Fevereiro cheio de vagas
As Agências do Trabalhador do 
Paraná e postos avançados ini-
ciam a primeira semana de fe-
vereiro com a oferta de 22.377 
vagas de emprego com carteira 
assinada. Em volume, os desta-
ques são para as regiões de Cas-
cavel (5.060), Grande Curitiba 
(3.945), Campo Mourão (2.605), 
Londrina (2.521), Foz do Iguaçu 
(1.706) e Umuarama (1.535).

A maior parte é para alimen-
tador de linha de produção, na 
indústria, com 6.350 oportuni-
dades. O Paraná encerrou 2024 
como segundo estado que mais 
empregou nessa área. Na sequ-
ência, aparecem as de magare-
fe, com 934 vagas, operador de 
caixa, com 798, e faxineiro, com 
694 oportunidades.

Na Grande Curitiba, os desta-
ques são as 324 oportunidades 
para alimentador de linha de 
produção, 260 para faxineiro, 
209 para operador de caixa e 181 
para atendente de lojas e mer-
cados. Na Capital, a Agência do 
Trabalhador Central oferta 39 
vagas específi cas também para 
diplomados em cursos superio-
res. Os destaques são para técni-
co em nutrição e dietética, com 
6 vagas; supervisor de teleaten-
dimento, com 6 vagas; auxiliar 
administrativo, com 3 vagas; e 
auxiliar de manutenção predial, 
com 2 vagas.

A região de Cascavel conta 
com o maior volume de postos 
de trabalho disponíveis em todo 
o Paraná e também no Interior. 
São 1.315 vagas para auxiliar de 
linha de produção, 287 para aba-
tedor, 230 para magarefe, e 202 
para servente de obras.

Ao longo dos 12 meses analisados, a cidade contabilizou 80.942 admissões Alexandre Barea/GP

to de apoio para quem procura 
recolocação no mercado de tra-
balho, enfrenta uma grande de-
manda por vagas, mas também 
oferece oportunidades por meio 
de iniciativas como mutirões de 
empregos e encaminhamentos 
para vagas temporárias.

Marlene Crivelari destacou o 
papel fundamental dos empre-
sários da região, que têm con-
tribuído com a geração de opor-
tunidades. Ela fez um convite à 
população que busca emprego: 
“Venham até a agência com do-
cumentos e foto para que pos-
samos orientar e encaminhar 
para uma vaga”. Além disso, 
Marlene anunciou um mutirão 
de vagas marcado para hoje 
(05), das 8h30 às 11h30, com a 
participação de mais de 25 em-
presas de diversos segmentos. 
“Não vamos nem entregar se-
nhas. Vamos tentar encaminhar 
os candidatos diretamente pa-
ra as empresas, para que tirem 
dúvidas e saiam contratados”, 
explicou.  

Outra oportunidade em des-
taque é a colheita da maçã, que 
oferece vagas temporárias de 60 
dias em Santa Catarina. “É uma 
chance de se inserir no merca-
do, mesmo que por um período 
curto, e depois buscar uma vaga 
fi xa”, ressaltou Marlene.  

Por outro lado, a realidade pa-
ra muitos candidatos ainda é de-
safi adora. Marli Vargas, auxiliar 
de cozinha, compartilhou sua 
experiência. Ela criticou os sa-
lários oferecidos, que considera 
muito baixos para cobrir as ne-
cessidades básicas. “Eu vim até 
a agência, mas as vagas dispo-
níveis são para salários que não 

6
Cascavel destacou-se entre 
as seis cidades com maior 
geração de empregos, 
registrando 4.391 novas vagas
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Pedágio Marcos Formighieri, diretor do jornal Gazeta do Paraná, explicou em detalhes as situações 
“nebulosas” que permeiam os contratos do pedágio no estado. Segundo ele, a tendência é piorar

A ação visa aproximar 
os serviços médicos da 
população, benefi ciando 
moradores da cidade, 
da zona rural e de 
municípios vizinhos

Da Redação
Cascavel

●A cidade de Santa Tereza do 
Oeste alcançou uma importan-
te vitória para a saúde de seus 
moradores. Com a iniciativa do 
prefeito Amarildo Rigolin e o 
apoio da Secretaria de Saúde, o 
município passou a contar com 
atendimentos cardiológicos re-
gulares, realizados pelo reno-
mado médico cardiologista Dr. 
Rafael Franzon. Essa conquista 
representa um avanço signifi ca-
tivo para a população, que agora 
tem acesso a uma especialidade 

Município de Santa Tereza do 
Oeste fornece atendimento 
cardiológico para população

médica essencial sem precisar 
se deslocar para outras cidades.
A chegada do Dr. Rafael Fran-
zon à Santa Tereza do Oeste é 
fruto de uma ação estratégica da 
administração municipal, que 
busca aproximar os serviços de 

ção não apenas dos profi ssionais 
de saúde, mas também dos pa-
cientes, que agora podem contar 
com um serviço essencial próxi-
mo de casa.
A paciente Odila Terezinha 
compartilha dessa alegria. Ela 
relata que a facilidade de acesso 
aos atendimentos cardiológicos 

trouxe mais conforto e pratici-
dade para sua rotina. “Eu fi quei 
muito feliz, porque para mim 
facilitou muito. Se saísse para 
outro horário, eu ia ter que sair 
de manhã à tarde e sair de casa 
10 para as 3 da tarde para vir ser 
atendido aqui. Estou muito feliz, 
muito bom, não só para mim, 

mas para muitos que precisam”, 
afi rmou. 
O Dr. Rafael Franzon, médico 
responsável pelos atendimen-
tos, também expressou sua sa-
tisfação em atuar no município. 
“Gostei muito de trabalhar no 
município de Santa Tereza. É 
uma população muito acolhe-
dora, com muito respeito ao mé-
dico e aos profi ssionais de saúde. 
A gente fi cou bem contente na 
época. Feliz em poder atender 
novamente o município. E con-
tente em poder retornar, voltar 
agora como médico cardiologis-
ta”, declarou. 
A implantação dos atendi-
mentos cardiológicos em San-
ta Tereza do Oeste é uma ação 
de suma importância, que traz 
apenas benefícios para a popu-
lação. Além de ampliar o leque 
de especialidades médicas dis-
poníveis no município, a inicia-
tiva contribui para a prevenção, 
diagnóstico e tratamento de do-
enças cardiovasculares, que es-
tão entre as principais causas de 
mortalidade no Brasil. Com uma 
agenda lotada desde o início, o 
serviço já demonstra sua rele-
vância e a confi ança depositada 
pelos pacientes.

Dr. Rafael Franzon presta serviços de cardiologista no município
de Santa Tereza do Oeste Redes Sociais e Unioeste
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saúde dos pacientes. O objeti-
vo é oferecer mais comodidade, 
agilidade e qualidade no aten-
dimento, especialmente para 
aqueles que residem na zona 
rural ou em cidades vizinhas, 
como Santa Maria. A iniciativa 
refl ete o compromisso da gestão 
pública em investir em saúde e 
melhorar a qualidade de vida da 
população.
Para Alzeni Carvalho, técnica 
em agendamento, a chegada 
do cardiologista é a realização 
de um sonho. “Era um sonho 
muito grande para gente trazer 
mais uma especialidade para a 
população de Santa Tereza. Os 
pacientes aqui de Santa Tereza, 
para os pacientes de Santa Ma-
ria, para os nossos pacientes da 
zona rural, só têm benefício. É 
muito importante”, destacou. 
A fala de Alzeni refl ete a satisfa-

A FRASE

“Feliz em poder 
atender novamente o 
município. E contente 
em poder retornar, 
voltar agora como 
médico cardiologista”
DR. RAFAEL FRANZON
Médico cardiologista

Pedágios no Paraná
Décadas de ‘assalto’ aos usuários

N
A ÚLTIMA edição do 
programa Tijolinho, do 
Gcast, o podcast da Ga-
zeta do Paraná, o dire-

tor do jornal, Marcos Formighie-
ri, expôs de forma detalhada e 
contundente a situação caótica e 
corrupta que envolve os contra-
tos de concessão das rodovias e 
os pedágios no estado do Paraná. 
Suas falas revelam um cenário 
de desrespeito ao interesse pú-
blico, má gestão, corrupção e 
um sistema que parece ter sido 
criado para beneficiar poucos 
em detrimento da população. 
A análise de Formighieri não se 
limita ao Paraná, mas também 
faz um paralelo com a situação 
em Santa Catarina, mostrando 
o problema estrutural do estado 
paranaense.

Formighieri começa desta-
cando que muitas das rodovias 
paranaenses foram construídas 
há mais de 50 ou 60 anos, em 
um contexto completamente di-
ferente do atual. A BR-277, por 
exemplo, foi construída na dé-
cada de 1940, quando o tráfego 
de veículos pesados era insigni-
fi cante comparado ao que vemos 
hoje. Naquela época, não exis-
tiam caminhões trucados, muito 
menos veículos com nove eixos e 
30 metros de comprimento, co-
mo os que circulam atualmente. 

Cascavel
DA REDAÇÃO

Cenário é de 
desrespeito 
ao interesse 
público, 
má gestão, 
corrupção e 
um sistema que 
para benefi ciar 
poucos em 
detrimento da 
população

A infraestrutura das rodovias, 
no entanto, não foi adequada 
para acompanhar essa evolu-
ção. Curvas perigosas, aclives e 
declives mal projetados seguem 
sendo um risco constante para 
motoristas, causando acidentes 
graves e até mortes.

Formighieri enfatiza que, em 
muitos trechos, os caminhões 
precisam invadir a pista con-
trária para conseguir fazer cur-
vas, o que aumenta signifi cati-
vamente o risco de colisões. A 
falta de manutenção e moderni-
zação das rodovias é, portanto, 
um problema que vai além da 
má gestão: é uma questão de se-
gurança pública. A negligência 
histórica com a infraestrutura 
rodoviária do estado custa vidas 
e gera prejuízos econômicos in-
calculáveis.

Contratos
Um dos pontos mais alarmantes 
abordados por Formighieri é a 
forma como os contratos de pe-
dágio foram e continuam sendo 
conduzidos no Paraná. Ele re-
lembra que, na década de 1990, 
foi firmado um contrato frau-
dulento, resultado de um pro-
cesso licitatório viciado. Pouco 
mais de um ano após o início da 
vigência do contrato, o então 
governador, candidato à reelei-

ção, reduziu as tarifas em 50% 
por meio de um decreto. Essa 
medida, segundo Formighieri, 
foi um claro caso de "estelionato 
eleitoral", já que o governador 
sabia que manter as tarifas altas 
custaria sua reeleição.

Após a vitória nas eleições, 
as tarifas foram reajustadas, e 
um novo artifício foi criado para 
compensar as concessionárias 
pelas perdas durante o período 
de descontos: o chamado "de-
grau tarifário". Esse mecanis-
mo permitiu que as empresas 
recuperassem os prejuízos, mas 

à custa da população, que con-
tinuou pagando tarifas abusivas. 
Formighieri denuncia que, além 
disso, 2% da receita bruta dos 
pedágios eram desviados como 
propina durante os 23 anos de 
vigência do contrato. Esse es-
quema de corrupção, segundo 
ele, foi "consagrado" e perpetu-
ado ao longo das décadas.

A situação não melhora com 
os novos contratos de conces-
são. Pelo contrário, Formighieri 
alerta que a "roubalheira" po-
de ser ainda maior. Os prazos 
das novas concessões são de 30 

anos, com possibilidade de pror-
rogação por mais 30, o que sig-
nifi ca que as mesmas empresas 
podem continuar explorando as 
rodovias por até 60 anos. Para 
piorar, as obras de melhorias nas 
rodovias só devem começar a ser 
realizadas seis anos após a assi-
natura dos contratos. Enquanto 
isso, a população continua pa-
gando tarifas altíssimas por um 
serviço precário.

Santa Catarina
O diretor do jornal também faz 
um comparativo com Santa Ca-

tarina, onde a situação é muito 
diferente. Em alguns trechos, 
a tarifa de pedágio chega a R$ 
5,20, mas, ao mudar a denomi-
nação da rodovia entrando no 
Paraná, o valor aumenta con-
sideravelmente. Além disso, os 
novos contratos no Paraná foram 
baseados nas tarifas exorbitantes 
dos contratos anteriores, que fo-
ram corrigidas monetariamen-
te e incrementadas com novos 
"degraus tarifários". O resultado 
é que a população paranaense 
continua pagando caro por uma 
infraestrutura que não melhora.

Formighieri destaca que, en-
quanto as concessionárias lu-
cram com tarifas altas e con-
tratos vantajosos, a população 
sofre com rodovias congestio-
nadas, acidentes frequentes e a 
falta de investimentos em infra-
estrutura. Ele critica a cláusula 
dos novos contratos que per-
mite que as empresas recebam 
acréscimos em caso de atraso 
nas obras, em vez de serem pe-
nalizadas de forma severa. Es-
sa prática, segundo ele, é mais 
uma prova de que o sistema foi 
criado para beneficiar as con-
cessionárias em detrimento do 
interesse público.

Opinião
A análise de Formighieri é um 
alerta para a sociedade parana-
ense e para os governantes. A 
situação das rodovias e dos pe-
dágios no estado é insustentável 
e refl ete um sistema corrupto e 
ineficiente. Enquanto os con-
tratos continuarem sendo feitos 
para benefi ciar poucos, a popu-
lação seguirá pagando caro por 
um serviço de má qualidade. A 
falta de transparência e a impu-
nidade só perpetuam esse ciclo 
de roubalheira institucionali-
zada.

Formighieri encerra sua fa-
la com um apelo: é preciso que 
a sociedade se mobilize e exija 
mudanças. A luta por uma ges-
tão mais transparente e por con-
tratos que priorizem o interesse 
público é essencial para que o 
Paraná possa finalmente, ter 
uma infraestrutura rodoviária 
digna e segura. Enquanto isso 
não acontecer, continuaremos 
sendo vítimas de um sistema 
que parece ter sido criado para 
roubar, e não para servir.

Quatro 
concessões 
rodoviárias 
já foram 
entregues 
a iniciativa 
privada no 
Paraná
Via Araucária

Marcos 
Formighieri 
detalhou in-
consistências 
do pedágio 
no programa 
“Tijolinho” 
Reprodução/
Gcast
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Assembleia Legislativa do Paraná Entre as principais ações anunciadas, destacam-se a redução de 
contratos, corte de gastos, implementação de inteligência artifi cial para otimizar processos

Curi pretende economizar R$ 500
milhões do orçamento anual da Alep
Curi enfatizou que a 
economia gerada será 
expressiva e poderá 
alcançar a marca 
histórica de meio 
bilhão de reais

DA REDAÇÃO
Cascavel

●O novo presidente da Assem-
bleia Legislativa do Paraná, de-
putado Alexandre Curi (PSD), 
assumiu na última-feira (3) o 
comando do Legislativo esta-
dual para o biênio 2025-2027. 
E após a posse, Curi anunciou 
um pacote de medidas que têm 
como objetivo economizar mais 
de R$ 500 milhões do orçamen-
to anual da Casa, promovendo 
maior eficiência administrati-
va, transparência e inovação. 
Os recursos economizados serão 
devolvidos ao Poder Executivo e 
investidos em políticas públicas 
voltadas para o desenvolvimen-
to dos municípios paranaenses.

Entre as principais ações 
anunciadas, destacam-se a re-
dução de contratos, corte de 
gastos, implementação de inte-
ligência artifi cial para otimizar 
processos e a transformação de 
todos os prédios da Assembleia 
em edificações sustentáveis, 
com geração própria de ener-
gia, reaproveitamento da água 
e eliminação do uso de papel. 
Essas iniciativas fazem parte de 
um conjunto de estratégias para 
modernizar a gestão legislativa 
e garantir que o Paraná conti-
nue a avançar na administração 
pública efi ciente.

A transparência adminis-
trativa será um dos pilares da 
nova gestão, segundo Curi. Ele 

dual ocupa a quarta posição no 
ranking de transparência das 
Assembleias do Brasil e recebeu 
o Selo Diamante em Transpa-
rência Pública. O objetivo agora 
é colocar a Assembleia entre os 
três mais transparentes do pa-
ís. “Vamos avançar a cada dia 
mais na questão da transparên-
cia. Estamos em conversa com 
o Google para assinar parcerias 
de implantação da inteligência 
artifi cial dentro da Assembleia. 
Queremos otimizar, desburo-
cratizar e facilitar o acesso da 
população às informações do 
Legislativo", afirmou o presi-
dente.

Além disso, Curi enfatizou 
que a economia gerada será 
expressiva e poderá alcançar a 

marca histórica de meio bilhão 
de reais devolvidos ao governo 
do estado. "Esta Mesa Diretora 
quer fazer a maior economia da 
história do Poder Legislativo. 
Vamos fazer isso diminuindo 
contratos e cortando gastos", 
explicou.

Modernização
A modernização dos prédios da 
Assembleia também está entre 
as prioridades da nova gestão. 
Segundo Curi, a Casa adotará 
medidas de sustentabilidade 
que incluem a instalação de 
painéis solares para geração de 
energia, reaproveitamento da 
água da chuva e a eliminação 
gradual do uso de papel nos pro-
cessos administrativos. "Esta-

Modernização dos prédios da Alep está entre as prioridades da nova gestão Orlando Kissner/Alepv

ocupar a primeira vice-presi-
dência do Legislativo parana-
ense. "Esta Mesa Executiva re-
presenta um novo momento na 
política paranaense. Representa 
a inovação, a modernidade, a 
transparência e a prioridade aos 
municípios. No último ano, de-
volvemos mais de R$ 400 mi-
lhões ao governo. Queremos 
mais parcerias para beneficiar 
a população", disse Maria Vic-
toria.

Flávia Francischini também 
comentou sobre a importância 
do avanço da presença feminina 
em cargos de liderança. "Este é 
um processo que vem aconte-
cendo, a mulher cada vez mais 
ocupando espaços. Com isso, 
mostramos que podemos de-
sempenhar um grande papel 
e promover muitos avanços", 
afi rmou.

Continuidade
A nova gestão da Assembleia 
Legislativa pretende dar con-
tinuidade a importantes ações 
implementadas pela Mesa Exe-
cutiva anterior, da qual Curi 
já fazia parte como primeiro-
-secretário. Entre essas inicia-
tivas, destacam-se a realização 
do primeiro concurso público 
da Assembleia em 40 anos, a 
criação do projeto Assembleia 
Itinerante e a devolução de re-
cursos expressivos ao Estado 
para investimentos em obras e 
programas sociais. "Cada eco-
nomia que fazemos aqui é re-
vertida em benefícios concretos 
para a população. Este é um mo-
delo de gestão que vem dando 
certo porque produz resultados 
perceptíveis para a população. 
Esta é a política que me move 
e me entusiasma: a política de 
resultados", afi rmou Curi.

mos com um estudo avançado 
para a colocação da energia so-
lar, reaproveitar a água da chuva 
e acabar com o uso do papel", 
destacou o deputado.

Outra medida importante 
anunciada pelo presidente é a 
ampliação do projeto Assem-
bleia Itinerante. Criado na ges-
tão anterior da Mesa Diretora, 
o programa tem como objetivo 
aproximar o Poder Legislativo 
da população, promovendo en-
contros em diversas cidades do 
Paraná para ouvir sugestões e 
discutir projetos e prioridades 
locais. "Sabemos que grandes 
soluções são resultado da aber-
tura ao diálogo com a sociedade. 
A Assembleia estará presente 
em todas as regiões do estado 
para conhecer as demandas lo-
cais e trabalhar em prol da po-
pulação", disse Curi.

Gestão Efi ciente
O primeiro-secretário da As-
sembleia, deputado Gugu Bue-
no (PSD), reforçou que a nova 
gestão buscará mais eficiência 
no uso dos recursos públicos. 
"Nosso presidente tem falado 
que nós faremos mais e mais, 
sempre com menos. Ou seja, 
mais condições para que os de-
putados possam cumprir com 
seu papel de forma eficiente, 
com menos gasto público e com 
a maior economia possível de 
recursos", afi rmou Bueno.

A segunda-secretária da Casa, 
deputada Maria Victoria (PP), 
ressaltou o perfil inovador da 
nova Mesa Diretora e o compro-
misso com a modernização da 
Assembleia. Ela destacou ainda 
o fortalecimento da represen-
tação feminina, lembrando que 
a deputada Flávia Francischini 
(União) é a primeira mulher a 

A FRASE

“Esta Mesa Diretora 
quer fazer a maior 
economia da história 
do Poder Legislativo. 
Vamos fazer isso 
diminuindo contratos e 
cortando gastos”
ALEXANDRE CURI
Presidente da Alep

ressaltou que a Assembleia Le-
gislativa do Paraná já se desta-
ca nacionalmente, sendo uma 
das mais transparentes do país. 
Atualmente, o Legislativo esta-
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O Cianorte 
goleou o Cori-
tiba na rodada 
passada 
Alexandre 

Henrique

Silvinho Canuto quer que o Cascavel mantenha a força defensiva Assessoria Cascavel

O Santos vem de uma importante vitória sobre o São Paulo Rubens Chiri

6      Esportes      Geral

Opine
gazetaparana.com.br
leitor@gazetaparana.com.br

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l O Cascavel ainda não venceu 
atuando longe de seus domínios 
nessa temporada. Mas dentro de 
casa tem se mostrado forte. É o 
melhor mandante da competição 
e está invicto dentro do Estádio 
Olímpico Regional. Em quatro jo-
gos, foram três vitórias e um em-
pate. Aliás, a equipe de Silvinho 
Canuto tem três vitórias seguidas 
no Olímpico no Estadual. O time 
tem um aproveitamento de 83,3% 
diante da torcida. E quer manter 
o embalo dentro do ‘ninho’. A 
chance se oferece nesta quarta-
-feira (05) quando o Cascavel vol-
ta a jogar em casa e recebe o An-
draus, às 20 horas, no Olímpico, 
pela oitava rodada. 

A equipe de Silvinho Canuto 
conquistou doze pontos em sete 
jogos e tem uma invencibilidade 
de seis partidas na competição. 
Mas como ainda não há uma defi -
nição sobre o jogo contra o Paraná, 
que ocorreu uma semana atrás, a 
Federação Paranaense de Futebol 
(FPF) não contabiliza o ponto so-
mado na Capital. Logo, o Cascavel 
tem onze pontos e continua na 
sétima posição. Uma nova vitória 
em casa contra o desesperado An-
draus, que está na vice-lanterna e 
entrou na zona do rebaixamento 
na rodada passada, deixa o time 
virtualmente classifi cado para o 
mata-mata. Depois do confron-

Cascavel e a força do 
‘ninho’ contra o Andraus

Campeonato Paranaense Após boa vitória sobre o Maringá no fi m de 
semana, Cascavel recebe o vice-lanterna, no Esporte Olímpico Regional

to contra o Andraus, o Cascavel 
terá dois jogos difíceis longe do 
Olímpico. No sábado (08) visita 
o Operário em Ponta Grossa. De-
pois, na quarta que vem, dia 12 de 
fevereiro, joga contra o Athletico-
-PR, na Ligga Arena. Depois do 
jogo contra o Andraus, o Cascavel 
só volta a jogar no Olímpico no 
dia 15 de fevereiro, quando rece-
be o Rio Branco, às 16 horas, pela 
última rodada. 

Silvinho Canuto reconhece a 
força do Cascavel dentro do Olím-
pico. No entanto, ele exigiu caute-
la no confronto contra o Andraus. 
E também pediu mais apoio da 
torcida na partida que até pode 
selar a classificação para a pró-
xima fase. “Nós temos que ter 
cuidado, não só com as equipes 
que estão na nossa frente, mas 
também com quem está lutan-
do contra o rebaixamento. Nós 
já estudamos a equipe adversária 
que vai vir aqui e nós devemos ter 
muito cuidado. Não deixar que a 
vitória diante do Maringá deixe 
a gente pensando que está tudo 
resolvido. E saber que nós temos 
que guerrear. É uma equipe que 
vem para cá com a intenção de 

Rodada tem confronto direto no alto da tabela
ça defensiva. É dono da melhor 
defesa com apenas três gols so-
fridos. O time do técnico Bruno 
Pivetti pode garantir a classifi ca-
ção para a próxima fase. Mesma 
situação para o Leão do Vale do 
Ivaí, que goleou o Coritiba por 4 
a 1, no último domingo, no Al-
bino Turbay. O Cianorte é dono 
do melhor ataque do Paranaense 
com 14 gols. 

O Coritiba sofreu um duro gol-
pe na rodada passada e foi golea-
do pelo Cianorte. Com isso, tem 
a obrigação de voltar a vencer no 
jogo contra o Rio Branco de Para-
naguá, às 20 horas, no Couto Pe-
reira. O Coxa é o oitavo colocado 
com dez pontos ganhos e encara 

Guarani, que também soma sete, 
por critérios de desempate.

Neymar
Ontem, Neymar foi regulariza-
do no BID (Boletim Informativo 
Diário) da CBF. Sendo assim, o 
craque já está liberado para atuar 
em jogos ofi ciais pelo Santos. Ele 
também foi inscrito na Federa-
ção Paulista de Futebol (FPF) e 
está autorizado para jogar o Es-
tadual. A expectativa é que o ata-
cante estreie nesta quarta-feira, 
contra o Botafogo-SP. “Ele vai 
jogar na quarta. Já analisamos 
e falamos com ele. E vamos ter 
a oportunidade de falar com as 
pessoas que o acompanham para 
ter essa integração na nossa di-
nâmica para que ele tenha esse 
espaço de treino e possa estra co-
nosco. Junto dele, esperamos ter 
o retorno do Escobar e do Th a-
ciano”, disse Caixinha no último 
sábado, após a vitória sobre o São 
Paulo. Após rescindir com o Al-
-Hilal, da Arábia Saudita, Ney-

que contra o Santos por causa de 
uma sobrecarga na coxa esquer-
da, tem trabalhado parcialmente 
com o restante do elenco e segue 
como dúvida para o duelo com 
o Mirassol. Caso ainda não re-
úna condições de jogo, deverá 
ser substituído por Sabino no-
vamente. Mesmo com um jogo a 
menos que os outros integrantes 
do Grupo C do Paulistão, o São 
Paulo é o líder de sua chave, com 
dez pontos, e visa voltar a vencer 
após a derrota no clássico contra 
o Santos. Do outro lado, porém, 
estará o dono da melhor cam-
panha geral do Estadual, com 15 
tentos, à frente do Corinthians 
pelos critérios de desempate. Ou 
seja, expectativa é de um grande 
jogo no Morumbis.

mar chegou ao Brasil na última 
sexta-feira. Ele foi apresentado 
à torcida em grande festa na Vi-
la Belmiro. O atacante assinou 
um contrato de seis meses com 
o Alvinegro Praiano, com possi-
bilidade de prorrogação, e será o 
camisa 10 do time.

São Paulo
O São Paulo recebe o Mirassol 
nesta quarta-feira, às 19h30, no 
Morumbis, pela sétima rodada do 
Campeonato Paulista. Após uti-
lizar o time titular no clássico do 
último sábado, contra o Santos, 
na Vila Belmiro, o técnico Luis 
Zubeldía pode promover mudan-
ças na equipe, voltando a acionar 
alguns jogadores considerados 
reservas. Alan Franco, desfal-

Luciano Neves
Cascavel

l A oitava rodada do Campeo-
nato Paranaense terá mais três 
partidas nesta quarta-feira (05). 
Uma delas é um confronto direto 
na parte de cima da tabela en-
tre Cianorte e Operário de Ponta 
Grossa, que se enfrentam às 20 
horas, no Estádio Albino Turbay, 
em Cianorte. Os dois times co-
meçaram a rodada nas primeiras 
posições e tiveram resultados 
importantes na rodada passada. 
O Operário chegou aos 14 pontos 
com a vitória por 2 a 0 sobre o 
Azuriz, em Pato Branco. O Fan-
tasma tem como virtude a for-

tirar pontos nossos. Mas em casa 
nós estamos bem, mas queremos 
que o torcedor venha nos apoiar”, 
disse Silvinho.

O treinador cascavelense tem 
promovido um rodízio entre os 
atletas do Cascavel, principal-
mente do meio para a frente. 
Contra o Maringá, no sábado pas-
sado, quando venceu por 2 a 0, 
ele escalou Schutz no comando de 
ataque e segurou Josiel no banco. 
Ele também optou por deixar João 
Pedro no banco e a tendência é 
que ele retome o posto no time 
titular. No entanto, Silvinho te-
rá dois desfalques pelo acúmulo 
de cartões amarelos. O zaguei-
ro Th iago Lopes e o volantes Alex 
Paulinho cumprem suspensão. 
Na zaga, Thiago Lopes começou 
o campeonato como titular, mas 
perdeu espaço. Contra o Marin-
gá, a dupla de defesa titular foi 
formada por Miguel Alcântara e 
Geovane. Ambos devem seguir na 
equipe pelo bom entrosamento, 
tanto é que o Cascavel tem uma 
das melhores defesas da compe-
tição com quatro gols sofridos. 
Detalhe: o time sofreu dois gols 
na derrota para o Cianorte, na pri-

um adversário que luta contra 
o rebaixamento. O Leão da Es-
tradinha perdeu em casa para o 
Paraná Clube na rodada passada 
e tem apenas seis pontos. 

Também nesta quarta, o Lon-
drina volta a atuar como man-

O Santos encara o Botafogo-
SP no jogo que pode marcar a 
reestreia de Neymar

Gazeta Esportiva
São Paulo

l Nesta quarta-feira (05), em 
confronto válido pela sétima 
rodada da fase de grupos do 
Campeonato Paulista, o Santos 
recebe o Botafogo-SP, na Vila 
Belmiro, às 21h35. O Santos, en-
fi m, acabou com a sua sequência 
derrotas no Campeonato Paulis-
ta no último sábado. Recebendo 
o São Paulo na Vila, pela sexta 
rodada da competição, o time 
comandado por Pedro Caixinha, 
expulso logo aos seis minutos, 
saiu atrás no placar, mas foi re-
siliente para sair de campo com 
o importantíssimo triunfo por 3 a 
1. Com o resultado, o Santos che-
gou aos sete pontos e reassumiu 
a primeira colocação do Grupo 
B. Agora, o Alvinegro Praiano se 
encontra à frente do vice-líder 

Depois do San-São, 
Peixe pode ter Neymar 
contra o Botinha

meira rodada, e sofreu os outros 
dois gols nos últimos seis jogos em 
que acumula a invencibilidade no 
Estadual. No Paranaense do ano 
passado, Cascavel e Andraus se 
enfrentaram pela terceira rodada 
e a Serpente Aurinegra venceu por 
1 a 0, gol de João Marcus. Inclusi-
ve, a campanha do Cascavel desse 
ano, sob o comando de Silvinho 
Canuto, é melhor que a trajetória 
do clube nas duas edições anterio-
res do Estadual. Em 2024, o time 
tinha apenas nove pontos em sete 
partidas. E em 2023, o time tinha 
dez pontos depois de sete jogos. 

Reforço
A diretoria do Cascavel anun-
ciou ontem mais um reforço para 
a temporada. Trata-se do expe-
riente zagueiro Taison Douglas, de 
33 anos, que já está à disposição 
para estrear diante do Andraus, 
se assim quiser o técnico Silvinho 
Canuto. Taison traz na bagagem 
vários títulos: campeão mineiro 
do módulo II em 2016, campeão 
da Primeira e da Segunda Divisão 
do Mato Grosso em 2019 e 2020 
e, mais recentemente, campeão 
paulista da Série A3.

Leonardo Jardim é o 
novo técnico da Raposa

MINEIRO

Gazeta Esportiva
l O Cruzeiro anunciou oficialmente ontem a 
contratação do técnico português Leonardo Jar-
dim. O treinador estava no Al-Ain dos Emirado 
Árabes. A Raposa estava sem técnico desde o dia 
27 de janeiro, quando demitiu Fernando Diniz. 
Leonardo Jardim tem passagens pelo Camacha, 
GD Chaves, Braga, Olympiacos, Sporting, Mo-
naco, Al-Hilal, Al-Ahli, Al-Rayyan e Al-Ain. 
Com o Monaco, o treinador foi campeão francês, 
chegando às semifi nais da Champions League na 
temporada 16/17. Ele também foi responsável 
por lançar Mbappé ao futebol. O Cruzeiro entra 
em campo nesta quarta-feira (05) e enfrenta o 
América-MG, às 22 horas, no Independência. 

CAMPEONATO CARIOCA

l A oitava rodada do Campeonato Carioca será 
aberta nesta quarta-feira (05) e terá um grande 
clássico. Será o confronto entre Vasco e Flumi-
nense, que jogam às 21h30, no Mané Garrin-
cha em Brasília. Ainda invicto na temporada, o 
Cruzmaltino, mandante na partida, tem treze 
pontos e pode assumir a liderança. O time em-
patou em 2 a 2 com o líder Volta Redonda no 
fi m de semana. O Fluminense está na modesta 
décima colocação com sete pontos, vem de um 
empate com o Boavista e já foi derrotado num 
clássico. Perdeu por 2 a 1 para o Botafogo. Depois 
de ter sido campeão da Supercopa Rei sobre o 
Botafogo, o Flamengo joga hoje pelo Carioca e 
pega a Portuguesa-RJ, às 19 horas, no Parque 
do Sabiá. 

Vasco e Flu fazem o 
clássico da rodada hoje

83
O Cascavel 
tem um 
aproveitamento 
de 83,3% 
dentro do 
Estádio 
Olímpico no 
Paranaense. 
Em quatro 
jogos, foram 
três vitórias e 
um empate

NÚMERO

Neymar de-
fendeu o 
Santos de 
2009 até 
2013. Ao todo, 
foram 225 
jogos e 136 
gols pelo clube 
paulista, além 
de um título 
da Libertado-
res, marcando 
na fi nal, um 
da Copa do 
Brasil e três do 
Campeonato 
Paulista

DADOS

PARANAENSE

8a rodada 05/02
Cascavel x Andraus 20h00
Cianorte x Operário 20h00
Londrina x Azuriz 20h00
Coritiba x Rio Branco 20h00

8a rodada 08/02
Athletico-PR x Ind. São Joseense 20h00

CASCAVEL FUTSAL

l O Cascavel Futsal irá inicial de maneira ofi cial 
a temporada de 2025. Nesta quarta-feira (05), 
a diretoria fará a apresentação do elenco para 
esse ano. A atividade será às 9h30, no auditório 
da Acic. O Cascavel Futsal segue sob o comando 
do técnico Deividy Hadson e conta com vários 
reforços. Os principais são o goleiro Gustavi-
nho, que foi destaque no Umuarama, Jonas, que 
também fez boa campanha no time do noroeste, 
Samuel, que veio do Carlos Barbosa, Russo, ex 
Santo André, e Bazzinho, que foi vice-campeão 
da Liga com o Praia Clube. O elenco tem jogado-
res que foram mantidos do ano passado.

Serpente Tricolor 
apresenta o elenco hoje

Luciano Neves / GP

dante e recebe o Azuriz. A parti-
da será no Estádio do Café, às 20 
horas. O Tubarão tem treze pon-
tos e garante a classifi cação em 
caso de vitória. Mas na rodada 
passada sofreu a primeira derro-
ta como visitante e foi superado 
pelo lanterna Independente São 
Joseense por 2 a 1. Já o Azuriz 
sofreu a primeira derrota em ca-
sa e foi superado pelo Fantasma. 
Mesmo assim, a Gralha Azul tem 
boa campanha, soma doze pon-
tos e também pode se garantir 
nas quartas em caso de triunfo.

CAMPEONATO GAÚCHO

CAMPEONATO GAÚCHO

l O grande destaque da sexta rodada do Cam-
peonato Gaúcho será o clássico Gre-Nal, no 
próximo sábado (08). Mas antes, os rivais têm 
compromissos pela quinta rodada. Antes do 
clássico, o Grêmio atua fora de casa e visita o 
Juventude nesta quarta-feira (05), às 22 horas, 
no Alfredo Jaconi. O Tricolor Gaúcho faz grande 
campanha neste início de Gauchão e lidera o 
Grupo A com dez pontos. Em quatro jogos até 
agora, o Grêmio teve três vitórias e um empate. 
O time do técnico Gustavo Quinteros é dono do 
melhor ataque da competição com doze gols. E a 
defesa ainda não foi vazada. O jogo irá reeditar a 
fi nal do Gauchão do ano passado, quando o Grê-
mio levantou a taça depois de derrotar o Papo. 

l O Internacional busca a quarta vitória seguida 
no Campeonato Gaúcho. Nesta quarta-feira 
(05), o Colorado recebe o Brasil de Pelotas, às 20 
horas, no Beira-Rio, em jogo válido pela quinta 
rodada. O Inter vem de uma vitória magra sobre 
o Avenida no último domingo por 1 a 0, resulta-
do que lhe deixou na liderança do Grupo B com 
dez pontos ganhos. No próximo sábado (08), o 
Internacional irá vivenciar o seu primeiro clás-
sico Gre-Nal da temporada. 

Grêmio reedita a fi nal 
de 2024 contra o Papo

Colorado recebe o 
Xavante no Beira-Rio

Lucas Uebel

Ricardo Duarte
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Publicidade Legal

Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Com Vênus em seu signo, novas relações 
e oportunidades de negócios surgirão 
naturalmente, sua beleza, simpatia e 
vivacidade estarão em destaque, nesta 
fase que também inspirará cuidados 
estéticos, de beleza e corporais. 
Aproveite o dia para fazer compras e 
resolver assuntos financeiros. Circule e 
expanda sua rede social!

Touro (21/04 - 20/05)
Saia da zona de conforto, pense “fora 
da caixa” e assuma novos desafios. O 
dia trará oportunidades de crescimento 
profissional e financeiro. Aproveite esta 
fase para alcançar metas mais elevadas 
e impulsionar a carreira ou lançar 
um novo empreendimento. Cuide da 
imagem e jogue a autoestima para 
cima. Sucesso pela frente!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Proximidade de amigos, novas 
conexões, convites e atividades em 
grupo marcarão esta fase. A partir 
de hoje, Vênus na sua área social 
favorecerá associações, participação 
em eventos e projetos de interesse 
coletivo. Conte com prestígio na equipe 
e reconhecimento profissional. Reflita 
sobre investimentos futuros. Ajuste o 
orçamento.

Câncer (21/06 - 22/07)
A partir de hoje, Vênus aquecerá 
relacionamentos profissionais, além de 
aumentar sua visibilidade e prestígio. 
Será bom momento para ingressar num 
grupo influente, ampliar conexões e dar 
espaço a novas amizades. Respostas 
existenciais e reflexões sobre caminhos 
a seguir orientarão escolhas e a 
evolução da carreira. Poder em alta!

Leão (23/07 - 22/08)
Vênus em harmonia com seu signo, 
a partir de hoje, trará encontros de 
prestígio, conexões internacionais 
e mais confiança nas relações. 
Participe de eventos, aumente a 
exposição e encurte distâncias nos 
relacionamentos. Viagens favorecerão 
o amor nesta fase. Aproveite também 
para inovar sua atuação profissional. 
Popularidade em alta! 

Virgem (23/08- 22/09)
Viagem a trabalho ou convite de 
participação num evento animarão 
o clima. A partir de hoje, Vênus 
aprofundará vínculos afetivos e revelará 
o que estava oculto numa relação de 
trabalho ou amizade. Escolhas serão 
exigentes. Troque confidências com o 
par e conte com mais cumplicidade no 
amor. Carreira em ascensão. Sucesso!

Libra (23/09 - 22/10)
A partir de hoje, Vênus trará harmonia nas 
relações. Conte com maior receptividade 
e união no casamento ou namoro. Se 
estiver só, poderá se apaixonar para valer 
e começar uma fase mais gostosa na 
vida íntima. O dia favorecerá mudanças 
e conquistas pessoais relevantes. Abra 
um caminho na carreira. Poder pessoal 
em alta! 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Com gestos carinhosos e foco nos 
assuntos práticos, você poderá evitar 
discussões repetitivas e desgastes 
desnecessários com a família e com o 
par. A partir de hoje, Vênus aquecerá os 
relacionamentos de trabalho e atrairá 
oportunidades de novos contratos. 
Aproveite também para firmar acordos 
com parceiros.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Vênus em harmonia com seu signo a 
partir de hoje jogará o foco no amor, 
na relação com os filhos e nos projetos 
em parceria. Aproveite esta fase para 
descobrir prazeres diferentes e curtir 
as coisas boas da vida, em ótima 
companhia. Brilho, poder de atração e 
fertilidade não faltarão. Se estiver só, 
alguém especial chegará para ficar! 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Criatividade e soluções originais 
viabilizarão novos projetos. Conte com 
excelente desempenho em negociações 
de trabalho. Você poderá firmar um 
contrato promissor e conquistar a 
confiança de parceiros. A partir de hoje, 
Vênus trará harmonia com a família e 
reencontros especiais. Arrume a casa, 
invista em itens de conforto. 

Aquário (21/01 - 19/02)
A partir de hoje, Vênus adocicará 
as palavras e facilitará o diálogo e 
a expressão dos sentimentos nos 
relacionamentos próximos. Aproveite 
esta fase para firmar acordos, criar novos 
vínculos, circular e ampliar sua rede. O dia 
trará declarações de amor. Valide suas 
ideias e planos. Mudanças e recomeços 
estarão favorecidos!

Peixes (20/02 - 20/03)
Amplie o diálogo com irmãos, brilhe 
nas reuniões de trabalho, descubra 
oportunidades e firme bons acordos. A 
partir de hoje, Vênus aquecerá negócios 
em parceria e trará maior equilíbrio 
financeiro. A fase trará estabilidade e 
conforto. Fortaleça as bases material 
e afetiva. Família com apoio mútuo. 
Conquistas pela frente!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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Cascavel PR – Rua Terezina, 2566 | Tropical | CEP. 85.807-140 | Fone: (45) 3224-1423 / (45) 99914-9050 

|     contato@jacleiloes.com.br |    

www.jacleiloes.com.br  

EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

O Guardião das emendas
l No centro de uma queda de braço entre os 
poderes, o ministro Flávio Dino, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), assumiu o papel de 
guardião da transparência no pagamento das 
emendas parlamentares. Sua mais recente 
movimentação — a convocação de uma au-
diência de conciliação para o dia 27 deste 
mês — reforça o embate constante entre o 
Judiciário, o Legislativo e o Executivo sobre 
o controle desses repasses bilionários.  

Desde 2022, o STF vem determinando me-
didas para garantir que os recursos públicos 
não sejam usados como moeda de troca po-
lítica. O Congresso, no entanto, tem reagido 
com sucessivas manobras para preservar a 
ampla autonomia no fatiamento do orça-
mento. Com a decisão que declarou incons-
titucionais as emendas RP8 e RP9, conheci-
das como “orçamento secreto”, esperava-se 

mais transparência. Mas a realidade mostrou 
que as práticas de repasse nebuloso persis-
tem, motivando novas intervenções do STF.  

A convocação de Dino é um teste de forças 
entre os poderes. O ministro quer respostas 
concretas do governo federal e das Casas 
legislativas sobre o monitoramento dos re-
passes, a fiscalização contra o uso indevido 
dos recursos e a rastreabilidade do dinheiro. 
A exigência de um plano de fiscalização, au-
ditorias pela Controladoria-Geral da União 
(CGU) e um olhar especial sobre as emendas 
na área da saúde deixam claro que Dino não 
pretende apenas mediar, mas garantir que as 
decisões da Suprema Corte sejam cumpridas.  

A suspensão de repasses para ONGs no mês 
passado, imposta por Dino devido à falta de 
transparência, já demonstrou que ele não 
hesita em tomar medidas drásticas. O Con-

gresso, que historicamente resiste a qual-
quer ingerência sobre seu poder de distribuir 
verbas, terá de enfrentar a nova rodada de 
cobranças.  

O episódio escancara a tensão entre os po-
deres sobre quem, de fato, detém o controle 
do orçamento. A prerrogativa do Legislativo 
de definir o destino das emendas precisa 
conviver com a necessidade de prestação de 
contas à sociedade. E o Executivo, executor 
desses recursos, se vê pressionado por ambos 
os lados.  

O Supremo, com Dino à frente do caso, 
vem sinalizando que não há mais espaço para 
a velha prática de distribuir dinheiro público 
sem critério e sem transparência. A audiên-
cia do dia 27 será um novo capítulo nessa dis-
puta, e o desfecho pode redefinir os limites 
do jogo político-orçamentário no país.

ASEGUNDA TURMA do Supremo Tribunal Federal 
(STF) manteve a decisão do ministro Dias Toffo-
li que anulou as condenações do ex-presidente 
da construtora OAS, Léo Pinheiro, no âmbito da 

Operação Lava Jato. O colegiado, por 3 votos a 2, rejeitou o 
recurso apresentado pela Procuradoria-Geral da República 
(PGR), que buscava reverter a decisão proferida em agosto 
do ano passado. A anulação das condenações foi concedida 
a partir de um pedido da defesa de Léo Pinheiro, funda-
mentado em decisões anteriores de Toffoli que invalidaram 
procedimentos da Lava Jato. As liminares reconheceram 
a parcialidade do ex-juiz Sergio Moro na condução dos 
casos, abrindo precedente para a extensão do benefício ao 
ex-presidente da OAS. No julgamento realizado no plená-
rio virtual, os ministros Gilmar Mendes e Nunes Marques 
acompanharam Toffoli, enquanto Edson Fachin e André 
Mendonça se posicionaram contra a anulação. A PGR so-
licitava que Toffoli revisse sua decisão ou submetesse o 
recurso ao plenário para uma deliberação definitiva. Léo 
Pinheiro foi um dos principais delatores da Lava Jato e 
teve sua colaboração premiada homologada pelo STF em 
2019. Como consequência, ele deixou a prisão e passou a 
cumprir pena em regime domiciliar, com monitoramento 
eletrônico. Antes disso, permaneceu detido por 3 anos e 4 
meses na carceragem da Polícia Federal em Curitiba. Com 
a decisão do STF, mais um pilar da Lava Jato desmorona, 
reforçando o reconhecimento das ilegalidades cometidas 
ao longo da operação.

Sequência de derrotas 
para a Lava Jato

e-mails
editor@gazetaparana.com.br
publico@gazetaparana.com.br
esporte@gazetaparana.com.br
comercial@gazetaparana.com.br

Editora Okavango LTDA
CNPJ 39.583.156/0001-88

O que estudos com mais de 176 mil participantes 
revelam sobre uso de telas na primeira infância? 

A falácia dos três pilares da reforma tributária

ou acompanhada, se os conteúdos 
são adequados à sua idade, se são 
educativos ou não, se, quando estão 
brincando, há exposição a telas e, 
por fim, um critério até então inco-
mum: os efeitos do uso de telas pelos 
cuidadores sobre a criança.

O trabalho, que tem como pesqui-
sador principal o renomado psicó-
logo Dr. Sumudu Mallawaarachchi, 
analisou uma amostra composta por 
100 outros trabalhos, totalizando 
176.742 participantes incluídos na 
revisão. A pesquisa, intitulada Ear-
ly Childhood Screen Use Contexts 
and Cognitive and Psychosocial Ou-
tcomes: A Systematic Review and 
Meta-analysis - em tradução livre: 
Contextos de uso de tela na primeira 
infância e desfechos cognitivos e psi-
cossociais: uma Revisão Sistemática 
e Meta-Análise - foi publicada na 
JAMA Pediatrics, um dos periódicos 
americanos mais tradicionais na área 
de Pediatria, publicado desde 1911. 

O primeiro desfecho negativo está 
associado a visualizar programas, 
que está associado a efeitos negativos 
sobre o desenvolvimento cognitivo e 
psicossocial. Nesse sentido, quanto 
mais a criança é exposta a visualiza-
ções, mais comprometido ou empo-
brecido fica o seu desenvolvimento. 

Por sua vez, a exposição a conteúdos 
não apropriados à idade afeta o de-
senvolvimento psicossocial. 

O segundo desfecho negativo se 
relaciona ao uso de telas pelos cui-
dadores enquanto estão cuidando da 
criança, ou seja, hábitos de imersão 
tecnológica por parte dos pais, por 
exemplo, interfere nas relações entre 
pais e filhos. Os efeitos, nesse caso, 
incide sobre o desenvolvimento psi-
cossocial da criança. Por sua vez, 
televisão ligada no ambiente em que 
a criança desenvolve sua rotina e 
suas interações afeta o seu desenvol-
vimento cognitivo, com prejuízos, 
inclusive, para o desenvolvimen-
to da linguagem e dos sistemas de 
atenção.

Por fim, o terceiro desfecho é po-
sitivo, e diz respeito ao uso parti-
cipativo de telas, ou seja, quando o 
cuidador assiste a uma programação 
com a criança. Acontece também 
quando a visualização da criança se 
dá de maneira direcionada, e para 
fins educativos. Nesses casos, não se 
trata apenas de passatempo, mas o 
adulto aproveita essa oportunidade 
para estimular habilidades cogni-
tivas e promover a interação, o que 
pode resultar em efeitos positivos 
para o letramento e desenvolvimen-

to da linguagem. Nesse sentido, as-
sistir a um programa com a criança 
foi um achado da pesquisa associa-
do ao desenvolvimento cognitivo 
da criança. Importante observar, 
porém, que se recomenda cautela 
quanto ao tempo de exposição.

Os resultados dessa pesquisa são 
muito importantes para orientar de-
cisões de profissionais voltados aos 
cuidados das crianças como pedia-
tras, psicólogos, como também de 
educadores e, obviamente, dos pais. 
Fica claro que os efeitos negativos 
das telas não se restringem apenas 
aos momentos em que as crianças 
estão visualizando diretamente as 
telas, mas também quando os cui-
dadores, em seus momentos de in-
teração com as crianças, fazem uso 
de telas e quando televisão fica ligada 
em ambientes em que as crianças 
desenvolvem suas rotinas e brin-
cadeiras. Por outro, caso se decida 
pelo uso de telas, é importante que 
o conteúdo seja educativo e apro-
priado à idade e, mais que isso, que o 
adulto aproveite a oportunidade pa-
ra estimular habilidades cognitivas 
da criança, visando, por exemplo 
a expansão do letramento e o de-
senvolvimento da linguagem de um 
modo geral.

Francisco
NETO PEREIRA PINTO 

*Sócio do escritório Harada Advogados 
Associados. Especialista em Direito 
Tributário pela USP. Presidente do 
Instituto Brasileiro de Estudos de 
Direito Administrativo, Financeiro e 
Tributário - IBEDAFT

desnecessários. Ela se manifesta na 
comunicação, na escrita, no estilo 
de vida do dia a dia e até mesmo na 
natureza em que a beleza se encon-
tra de forma natural.

Logo, simplicidade tributária, 
a maneira de tornar o sistema tri-
butário mais fácil de entender, 
administrar e dar é cumprimento. 
Envolve a redução de normas da 
legislação tributária, a unificação 
de tributos, quando for possível, 
e a facilitação do cálculo e paga-
mento de tributos. Não se resume 
a simplificação tributária na reu-
nião de tributos contra a forma 
federativa de Estado, que atribui 
impostos privativos a cada ente 
da federação como fez a reforma 
tributária sob comento. A mul-
tiplicidade de tributos, por si só, 
não atenta contra o princípio da 
simplicidade.

A EC 132/13, que promoveu a re-
forma tributária parcial unifican-
do os tributos incidentes sobre o 
consumo, contém 491 normas, ao 
passo que o regulamento do IBS/
CBS/IS, aprovado pela LC 214/25, 
contém 542 artigos que se des-
dobram em parágrafos, incisos e 
alíneas formando um conjunto de 
quase 1.000 normas. Onde a sim-
plicidade do sistema tributário?

Neutralidade fiscal
A neutralidade fiscal se insere no 
campo da política tributária eleita 
pelo governo, de sorte a estabe-
lecer que os impostos causem o 
mínimo de distorção possível nas 
decisões econômicas das fontes 
produtoras de riquezas. Em outras 
palavras, o peso da carga tributá-
ria não deve influenciar na esco-
lha do consumo, do investimento, 
ou da alocação de recursos. Para 
tanto, o sistema tributário não 

deve favorecer ou prejudicar se-
tores específicos, devendo manter 
o princípio da livre concorrência.

Ora, a reforma tributária sob 
comento mantém a redução da 
alíquota-padrão de 26,5% em 
30%, 50% e 60% causando dis-
torções na demanda, direcionan-
do os consumidores de produtos 
e de serviços. Só para ilustrar, no 
setor de saúde e remédios há cen-
tenas de produtos favorecidos por 
diferentes reduções, direcionan-
do a escolha dos consumidores.

A neutralidade fiscal é incom-
patível com os diferentes incen-
tivos fiscais como isenção e re-
dução de alíquotas, com exceção 
daqueles voltados para a redução 
de desigualdades socioeconô-
micas entre as várias regiões, do 
país, como os Estados localiza-
dos nas regiões Norte, Nordeste 
e Centro-Oeste, que são pobres 
se comparados com os Estados 
situados nas regiões Sul e Sudeste.

Eficiência tributária
Significa eleição de política fiscal 
que busca maximizar a arrecada-
ção tributária com o menor custo 
arrecadatório possível, e mini-
mizando ao máximo a carga tri-
butária tanto para o ente político 
tributante, como para o contri-
buinte. Esse princípio articula-se 
comos princípios de simplicidade 
e da neutralidade fiscal. Ora, a re-
forma tributária sob análise criou 
o Comitê Gestor, uma autarquia 
Federal que executa funções de 
Estado como se fosse um quarto 
poder de República (arrecada e 
distribui o IBS aos Estados e mu-
nicípios e julga em última instân-
cia administrativa os processos 
tributários).

Para desempenho dessas atri-

buições o Comitê Gestor cobra 
60% da arrecadação do IBS de 
2026, e 50% da arrecadação nos 
exercícios subsequentes. Em rela-
ção aos contribuintes criou-se um 
caos legislativo com a produção 
de burocracia infernal em escala 
industrial. O quadro atual, com 
certeza, será agravado com a ela-
boração de outras normas dota-
das de sadismo burocrático, pois 
o Comitê Gestor ganhou o poder 
normativo e o poder de interpre-
tar as normas que vier a elaborar.

Onde a eficiência tributária?
Essa reforma tributária, que destrói 
o único sistema tributário esculpi-
do pela CF/88 e compatível com 
a peculiaridade da federação bra-
sileira, foi um grande embuste do 
começo ao fim, com a ajuda da mí-
dia “estatizada” que foi decisiva na 
arte de enganar a população leiga.

De forma cínica embutiu uma 
trava de 26,5% na alíquota do 
IBS, dispondo que na eventu-
alidade dessa alíquota vir a ser 
superada em 2033, quando os 
Estados e municípios fixarem 
as suas respectivas alíquotas, o 
governo irá enviar ao Congresso 
Nacional projeto legislativo para 
reconduzir a carga tributária ao 
patamar de 26,5%. Ora, é ques-
tão matemática! Se somarem à 
alíquota-padrão de 26,5% às alí-
quotas estaduais e municipais é 
claro que essa alíquota-padrão irá 
se elevar, descabendo especular 
com a hipótese eventual. Enfim, 
a reforma tributária implantada 
pela EC 132/23 e regulamentada 
pela LC 214/25 atropelou os três 
pilares anunciados enfaticamente 
na exposição de motivos subscri-
ta por seus autores, jejunos em 
direito e despidos de bom-senso.

Kiyoshi 
HARADA

*Sócio do escritório Harada Advogados 
Associados. Especialista em Direito 
Tributário pela USP. Presidente do 
Instituto Brasileiro de Estudos de 
Direito Administrativo, Financeiro e 
Tributário - IBEDAFT

Os autores da reforma 
tributária, que fundi-
ram o IPI, o PIS/Co-
fins, o ICMS e o ISS no 

IBS dual e na CBS Federal, parti-
ram da premissa de que a fusão 
de tributos de competências im-
positivas diferentes se assenta-
va em três pilares: simplicidade 
tributária; neutralidade fiscal e 
eficiência tributária. O primeiro 
pilar, simplicidade tributária, foi 
martelada dia e noite na cabeça da 
população em geral pela grande 
mídia “estatizada”.

Essa mídia foi decisiva para 
ganhar a simpatia da sociedade 
leiga, que ignora o fato de que não 
se pode unificar tributos de com-
petência diferentes, sem destruir 
a forma federativa do Estado bra-
sileiro, que assegura autonomia 
político-administrativa aos três 
entes da federação, por meio de 
impostos privativos discrimina-
dos nos arts. 153 (Federal), 155 
(estadual) e 156 (municipal) da 
CF/88. Nenhum dos três pilares 
anunciados foi atingido. Vejamos:

Simplicidade
Em geral pode-se dizer que simpli-
cidade é a maneira de descompli-
car as coisas, expressando o pensa-
mento com clareza e objetividade, 
eliminado os excessos inúteis e 

Afinal de contas, o uso de 
telas na primeira infância 
seria ou não prejudicial? 
Haveria benefícios ou 

apenas riscos? O que as evidências 
científicas revelam sobre esses ques-
tionamentos? Um estudo científico, 
conduzido por uma equipe compos-
ta por 18 pesquisadores australianos 
da University of Wollongong, che-
gou a conclusões surpreendentes, 
indicando dois pontos negativos e 
um positivo, associados ao uso de 
telas por crianças na faixa etária dos 
seis primeiros anos de vida. 

Importante observar que os pes-
quisadores não se limitaram ao cri-
tério de tempo de tela, mas consi-
deraram os seus contextos de uso, 
ou seja, se a criança assiste sozinha 

Custo alto
A Justiça Federal no 
Paraná concedeu liminar 
permitindo à Estre 
Ambiental desmatar 
quase 10 hectares de Mata 
Atlântica para expandir 
o aterro sanitário de 
Fazenda Rio Grande, que 
recebe 2,5 mil toneladas 
diárias de resíduos e pode 
atingir sua capacidade 
máxima em março. A 
decisão contraria o Ibama, 
que negou a autorização 
alegando a presença de 
espécies ameaçadas e a 
importância da vegetação 
na contenção de erosão. 
Apesar do parecer contrário 
do Ibama, o Instituto Água e 
Terra (IAT), órgão estadual, 
concedeu a licença para o 
desmate. A decisão judicial, 
assinada pelo juiz federal 
Flávio Antônio da Cruz, 
justifica a medida pela 
urgência da ampliação 
do aterro e impõe uma 
caução de R$ 500 mil para 
eventuais compensações 
ambientais. O Ibama, no 
entanto, embargou a área, 
apreendeu máquinas e 
notificou a empresa para 
interromper as atividades, 
além de estudar sanções 
contra o IAT. O impasse 
ambiental segue sem 
solução definitiva.

Boate Kiss
A Segunda Turma do STF 
manteve, por maioria, as 
condenações dos quatro 
réus pelo incêndio da 
Boate Kiss. O colegiado 
negou recursos das 
defesas e confirmou a 
decisão do ministro Dias 
Toffoli, que restabeleceu 
as penas do Tribunal do 
Júri e determinou a prisão 
imediata dos condenados. 
Toffoli considerou que 
a anulação anterior 
do julgamento violava 
a soberania do júri. 
Gilmar Mendes e Edson 
Fachin acompanharam o 
relator, enquanto André 
Mendonça e Nunes Marques 
divergiram. A tragédia, em 
2013, causou 242 mortes e 
feriu 636 pessoas.

E a Constituição?
O STF condenou Marcelo 
Fernandes Lima a 17 anos 
de prisão pelos crimes 
cometidos nos atos golpistas 
de 8 de janeiro de 2023. 
Preso desde então, ele foi 
acusado de tentar abolir 
violentamente o Estado 
Democrático de Direito e 
participar de associação 
criminosa armada. Além da 

pena em regime fechado, 
deverá pagar R$ 30 milhões 
junto a outros condenados. 
Entre os crimes, furtou 
e devolveu uma réplica 
da Constituição de 1988, 
retirada do plenário do 
STF, principal alvo da 
depredação.

Dívida pública
A Dívida Pública Federal 
(DPF) ultrapassou R$ 
7,3 trilhões em 2024, 
impulsionada pelos juros 
elevados. O crescimento foi 
de 12,2% em relação a 2023, 
segundo o Tesouro Nacional. 
Apesar do aumento, o 
valor permanece dentro 
da meta do Plano Anual de 
Financiamento (PAF). A 
Dívida Pública Mobiliária 
interna (DPMFi) subiu 
11,13%, influenciada pela 
emissão de títulos e pela 
apropriação de juros, que 
somou R$ 673,8 bilhões. No 
mercado externo, a dívida 
disparou 38,87%, reflexo da 
valorização do dólar, que 
cresceu 27,3% diante de 
incertezas globais e políticas 
nos EUA.

E os alimentos?
O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, afirmou 
que a pressão sobre os 
preços dos alimentos deve 
diminuir nos próximos 
meses com a queda do dólar 
e a expectativa de uma safra 
recorde em 2025. O dólar 
já recuou para R$ 5,80, o 
que, segundo ele, ajuda a 
conter a inflação. A ata do 
Copom apontou um cenário 
adverso para os alimentos, 
mas Haddad destacou que 
medidas fiscais e a política 
monetária devem contribuir 
para uma acomodação dos 
preços ao longo do ano.

Balanço
O governo do Paraná 
apresentou na Alep um 
balanço das ações de 2024 
e as metas para 2025. 
O documento detalha o 
crescimento econômico, 
investimentos e a parceria 
com o Legislativo. O 
Paraná reafirmou sua 
posição como quarta 
maior economia do Brasil, 
destacando avanços no 
agronegócio, infraestrutura 
e sustentabilidade. O 
governo projeta superar os 
investimentos deste ano, 
reforçando o compromisso 
com políticas públicas 
que impulsionem o 
desenvolvimento e 
melhorem a qualidade de 
vida da população.
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

PPARA SE TER UMA NOÇÃO de como os feria-
dos em excesso prejudicam a economia bra-
sileira é preciso se ter conhecimento de que 
um único feriado é mais de 14 vezes o que o 

governo investe em cultura. Este esclarecimento é do 
economista Hipólito Martins Filho, sendo que outros 
também economistas, embora não citem os mesmos 
números, deles se aproximam.// Os prejuízos com fe-
riados ascendem por volta de 150 bilhões – ou mais -  
por ano, segundo a Firjan – Federação das Industrias 
do Rio de Janeiro.// Um feriado paralisa as atividades 
ou impõe custos trabalhistas dobrados às indústrias 
que optam por permanecerem funcionando, como a 
metalurgia, devido aos fórnos.// Outras têm que pa-
rar, pois não vale a pena incorrer em custos trabalhis-
tas dobrados para manter o funcionamento. Assim, 
por volta de 19 bilhões, segundo os especialistas, é o 
custo de cada feriado. O Brasil tem 13 feriados, pois 
não se pode descartar como feriado o chamado ponto 
facultativo, pois nesse ninguém vai trabalhar e 13 em 
razão do primeiro do ano ter caído num domingo. 
Assim, e por fi m, hoje, sexta feira, não é feriado...é 
“um dia “depois” de um feriado”, mas emendado 
por ser fi m de semana e mau costume. // É uma pe-
na, mas um país que foi quebrado pelos seus próprios 
governantes, país que precisa trabalhar, produzir o 
máximo para sair do atoleiro e isso em favor de sua 
própria sociedade, pagar tão caro pelo que se conhece 
por “malandragem devido a feriado espichado”...não 
sabe, não soube e talvez nunca saberá o que vem a ser 
“amor à Pátria”...Aliás, deve ignorar até mesmo o que 
vem a ser “pátria”.   

Malandragem custa 
caro, companheiro:

Anuncio abaixo captado na Internet: 
“ – Veja na hora seu pênis aumentar cinco vezes mais”. 
A oferta era cara, mas ele, nervoso e esperçoso, mandou buscar, 
pagando taxa de urgência na entrega. Chegou a encomenda três 
dias depois. Nervoso, Ele meio trêmulo abriu a caixa. Dela... 
retirou UMA LUPA. 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor!

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

China inicia investigação sobre carne bovina 
importada do Brasil// Tudo bem...mas... “E 

nós aqui dentro deste País ?” 

Há décadas, a música-tema 
do Fantástico se tornou 
uma espécie de gatilho para 
os brasileiros, avisando que 
o fi nal de semana estava 
prestes a acabar. Mas, de 
alguns anos para cá, a trilha 
também passou a simboli-
zar uma das maiores dores 
de cabeça da Globo aos 
domingos já que a revista 
eletrônica está longe dos 
resultados do passado.

Um dos principais fato-
res, claro, é a atual crise de 
audiência que a TV aberta 
enfrenta como um todo. 
Não é só o Fantástico que 
vê a sua participação no 
Ibope cair pela metade nas 
últimas duas décadas. Dos 
matinais às novelas, segurar 
o público no sofá se tornou 
um desafi o hercúleo. Um 
problema ainda mais grave 
no momento em que a Glo-
bo passa por uma transição 
de talentos, com a saída 
de apresentadores de mais 
experiência, como Fausto 
Silva. Luciano Huck não 
era nenhum novato quando 
assumiu o Domingão em 
2021, mas mesmo assim 
encarou maus bocados. A 
questão do Fantástico vai 
além, porque a revista ele-
trônica tradicionalmente 
sempre ditou quais seriam 
os temas a serem debatidos 
na semana. Alguns quadros 
e personagens até hoje per-
manecem no imaginário 
popular, como o mágico 
Mister M e o padre Quevedo 
(1930-2019) --imortali-
zado como o “caçador de 

enigmas”. Uma das maiores 
difi culdades do formato até 
aqui é dar uma resposta à 
concorrência com os veí-
culos online, já que segurar 
uma informação privilegia-
da durante dias se tornou 
um baita risco de tomar um 
furo --jargão jornalístico 
para quando um veículo 
sai na frente com o mesmo 
conteúdo. 

Assim é que, num detalhe 
até hoje ninguém percebeu 
a maior estratégia da Glo-
bo: A eu já provou que TV 
se faz com nomes...Menos 
para aqueles que do ramo 
jamais entenderam. Veja-
-se por último Denilson. 
Saiu do futebol e deu-se 
bem na comunicação. Foi 
buscado da Band pelo nome 
que construiu e lá está ele 
na Prateada. Paulo Nunes, 
já vem se destacando há al-
gum tempo e se deu ao luxo 
de recusar convites. E por 
aí vão outros nomes sendo 
projetados e provando – 
através de quem entende do 
riscado – que TV se faz com 
nomes e que também se 
saiba que TV é um produto 
que precisa “ser feito” para 
ser vendido. Não é algo que 
se coloca na prateleira e que 
fi ca a espera do cliente. TV 
é isso e muito mais, ou seja, 
é para quem sabe, não para 
quem quer.
*************** 
Diante da expressão: “Ja-
mais dou o braço a torcer”, 
Millor se vivo fosse, diria: 
“Mas o Alexandre de Morais 
nem pede”.
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lMuita coincidência...
O projeto HAARP: Programa de Investigação de Aurora Ativa de Alta 
Frequência (em português), é um projeto fi nanciado pela Força Aérea 
Americana, com o propósito ofi cial de “entender, simular e controlar 
os processos ionosféricos que poderiam mudar o funcionamento das 
comunicações e sistemas de vigilância”. Começou em 1993. É similar 
a numerosos aquecedores ionosféricos existentes em todo mundo, e 
tem um grande número de instrumentos de diagnóstico com o objetivo 
de aperfeiçoar o conhecimento científi co da dinâmica ionosférica. Em 
1999, o Parlamento Europeu emitiu uma resolução onde afi rmava que o 
HAARP manipulava o meio ambiente com fi ns militares. Tempestades 
repentinas e avassaladoras, fogaréu em todos os cantos, derretimento 
das geleiras a toque de caixa, calor insuportável em pleno inverno... 
Será que não tem alguém manipulando essa coisa?
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SESSÃO TBT: anos 2000- Olga Bongiovanni, trabalhava na Rede 
Bandeirantes (SP), visitando o fi lho Gustavo, sua namorada Giselle 
Padovani e Dedé Mikosz, sua assessora em Sampa e euzinha em 
encontro para jantar Foto: by CM

JOSÉ ARIZON SILVÉRIO comemorando, domingo dia (22) o 
aniversário da sua mamãe querida Antônia, que completou 90 
anos. Sua família ajudou a desbravar, formar e construir essa 
cidade. Pioneiros de valor

Isto
Posto

PAULO MARTINS

lBom dia!
Podemos dar fl ores, mas cedo ou tarde 
elas murcham.
Podemos dar presentes materiais, mas 
a euforia inicial logo passa.
*Em vez disso tente dar afeto, pois é 
muito mais gratifi cante e maravilhoso!
*Os gestos são como sementes que, 
uma vez plantadas e doadas com amor,
 transformarão o coração em um jardim 
cheio de emoções agradáveis.
*Não há riqueza melhor do que aquela 
guardada pelo coração. (A.D.)

lEm nome de Deus
O pastor evangélico A. R. B. (58 anos), 
foi preso em fl agrante, recentemente, 
durante uma operação conjunta 
das polícias Federal e Militar, por 
compartilhar vídeos de pornografi a 
infantil. B., que acumula 457 mil 
seguidores nas redes sociais, atua na 
igreja Assembleia de Deus Ministério 
Belém e é fundador de um canal no 
YouTube onde oferece aulas bíblicas.

lVerdade nua e crua (I)
A Mentira disse à Verdade: “Vamos 
tomar banho juntas, a água do poço é 
muito fresquinha. A Verdade, muito 
desconfi ada, testou a água e descobriu 
que estava realmente gostosa. Então, 
tiraram as roupas e foram tomar banho.

lVerdade nua e crua (II)
Mas de repente, a Mentira saltou da 
água e fugiu, vestindo as roupas da 
Verdade. A Verdade, furiosa, saiu do 
poço para recuperar as roupas. Mas o 
Mundo, ao ver a Verdade nua, desviou 
o olhar, com raiva e desprezo. A pobre 
Verdade voltou ao poço e desapareceu 
para sempre, escondendo a sua 
vergonha.

lVerdade nua e crua (III)
Desde então, a Mentira corre livre, leve 
e solta pelo mundo, vestida de Verdade, 
e as pessoas estão muito felizes... 
porque o mundo não deseja conhecer a 
Verdade nua e crua.

MENORES. – Nós, 
as vítimas

NO ANO PASSADO – infelizmente não se 
falou mais no assunto – A Federação das 
indústrias do Estado de São Paulo usou em 
rede de TV uma nova tática que nos parece 

ser inteligente e que bem poderia – se planejada – 
ser imitada para que a população brasileira alcance 
aquilo que almeja, como, digamos, a redução da 
idade para fi ns de responsabilidade de menores. 
Faz-se mister se propagar essa metodologia, 
principalmente agora quando os refl exos da 
escandalosa indecência produzida pelo inquilino 
da Presidência mais se acentua, e é o que vem 
a ser a atitude de promover assaltos praticados 
por menores às pessoas que portam celulares 
e, isso, com intuito desses menores poderem 
vender o produto do roubo para comprar e tomar 
cervejinha. A Fiesp fez rodar um vídeo endereçado 
aos deputados, ou sejam, aqueles das leis que 
as aprovam, rejeitam ou alteram, enfocando, 
entre outras coisas, os portos brasileiros, preço 
operacional e tudo o mais que ali precisa de ajustes. 
(T) Temos o código penal, código dos menores, lei 
das armas, idade penal, temos tantas coisas que 
precisam ser aperfeiçoadas e eles “nem se tocam”, 
quem sabe através de vídeos endereçados a eles 
passem a se sentir responsabilizados por aquilo 
que já deveriam ter tratado há muito tempo. (T) 
Foi uma boa idéia da Fiesp, falando e citando os 
deputados, pela TV prá todo mundo ver e ouvir, 
algo que na comunicação chamamos de “ método 
defensivo”. E as áreas municipais e estaduais 
também poderiam surfar nessa forma em busca 
do que objetivam, basta entidades se disporem a 
aceitar e praticar a ideia. (t) Até nos animamos a 
uma primeira sugestão: Quem sabe a OAB usar 
a forma para que a idade penal seja de uma vez 
decidida por eles, deputados, da maneira como 
92 por cento da população brasileira anseia que 
é redução para 16 anos? Volto a afi rmar, todo e 
qualquer problema do Brasil e de sua população 
tem solução democrática e superior a qualquer 
outro segmento, no Parlamento Brasileiro. Basta 
aqueles folgados e privilegiados se reunirem e 
decidirem por maioria as soluções que disciplina – 
também – até o STF. Ninguém e nada está acima do 
Parlamento. Basta os folgadões que estão lá dentro 
optarem por adotarem essa rota.   

A propósito, no ultimo domingo, em Salvador, 
um casal saiu de casa para caminhar...foi 
assaltado, entregou o celular e o marido, com73 
anos, levou um tiro no peito e faleceu. A defesa de 
Lula, de bandidos menores que praticam esse tipo 
de crime, “está mais quieta do que guri borrado”. 
O ladrão e assassino tem 16 anos, foi preso e, com 
certeza deverá ser solto nas próximas horas.  

O português agradece ao amigo a indicação de 
um motel. 
- Gostou ? 
- Ai, Jesuis. Que marvilha. Cama redonda, 
ampla. Lençóis de linha egípcio. Espelhos. 
Jacuzzi.Tapete maravilhoso. 
- Que mais tinha lá  
- Nem te conto. Whisky 21 anos. Uma sauninha 
excelente. Temperatura ambiente “no ponto”. 
Tudo uma maravilha. 
- E a mulher...como é que era??? 
- Ai Jesuis...Eu sabia que tinha faltado alguma 
coisa. 
- Garçom..Mais uma gelada, porfavor.

NAYARA STOCKER, emprestando sua belezura para as 
lentes afi adas de Henrique Grotker 

Um ônibus elétrico
em Cascavel, vistoso por 
fora, mas desconfortá-
vel por dentro, passou 
na frente do seu Zé da 
Marmita que estava com 
sua bicicleta  e parado no 
meio fi o. Seu Zé acom-
panhou com os olhos a 
passagem do chamado 
“busão”. Seu Zé olhou 
prá mim, eu olhei prá ele 

e indaguei: 
- O senhor sabe quem es-
tá pagando aquilo ? 
- Não. Não sei. 
- O senhor, seu Zé. Não 
usa...mas paga. 
Seu Zé montou na bici-
cleta e saiu pedalando, 
sem nem mesmo descon-
fi ar que fazia parte de um 
“socialismo” compulsó-
rio.

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Lembrando: Elon Musk mandou gente e 
espaçonaves ao espaço, nove vezes. Com 

seu próprio dinheiro. Criou até o pouso em 
marcha ré, o que nem a Nasa ousou. E trouxe 
tudo e todos de volta. Alexandre de Morais...

Nesse tempo você fez o que?????

SESSÃO TBT- José Arizon Silvério comemorando o aniversário 
da sua mamãe querida Antônia, que completou 90 anos. Sua 
família ajudou a desbravar, formar e construir essa cidade. 
Pioneiros de valor
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No dia 1º de março, a Praça 
Wilson Jo� re será o epicentro 
de um Carnaval pensado para 
todos
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Longo Longo 
caminho caminho 
Em 2023, a Em 2023, a 
proibição do proibição do 
Carnaval de Carnaval de 
rua deixou rua deixou 
um rastro de um rastro de 
frustração frustração 
entre foliões, entre foliões, 
artistas e artistas e 
comerciantes, comerciantes, 
que viram não que viram não 
apenas a festa apenas a festa 
desaparecer, desaparecer, 
mas também mas também 
uma parte uma parte 
da própria da própria 
história se história se 
apagarapagar

2025 MARCA O RETORNO TRIUNFAL DESSA FESTA, NÃO APENAS COMO UM EVENTO, MAS 
COMO UM SÍMBOLO DE RESISTÊNCIA, IDENTIDADE E PERTENCIMENTO

não apenas sonora e visual, mas 
também sensorial. Haverá con-
cursos de fantasias, apresenta-
ções musicais e performances 
culturais que darão protagonis-
mo aos artistas locais, fazendo 
da festa um palco para a expres-
são da identidade cascavelense.  

E os blocos? Eles voltam com 
força total. Casanóz e Samba da 
Vila já preparam suas alas, aque-
cem seus tambores e afinam 
seus instrumentos. Se antes o 
Carnaval de rua de Cascavel era 
fragmentado, desta vez ele se 
fortalece como um evento es-
truturado, reconhecido e legi-
timado pelo poder público. Mas 
a essência permanece a mesma: 
uma festa que nasce do povo e 
para o povo, sem barreiras, sem 
censuras, sem restrições.  

Economia criativa 
O retorno do Carnaval não é 
apenas uma vitória simbólica 
para a cultura local; é também 
um impulso concreto para a 
economia da cidade. O evento 
movimentará setores como tu-
rismo, comércio e gastronomia, 
gerando empregos temporários 
e fortalecendo pequenos em-
preendedores. Artesãos, mú-
sicos, ambulantes e donos de 
bares e restaurantes terão uma 

oportunidade de ampliar sua vi-
sibilidade e aumentar sua renda.  

Mas há algo ainda mais valioso 
em jogo: o reconhecimento de 
que o Carnaval não pode ser tra-
tado como um evento isolado, 
mas como uma política cultural 
contínua. Para a classe artística 
de Cascavel, a luta não termi-
na com a realização da festa em 
2025. A reivindicação agora é 
por estrutura, financiamento 
e compromisso do município 
em garantir que essa celebração 
faça parte do calendário ofi cial 
nos próximos anos, sem que seja 
necessário enfrentar, novamen-
te, um ciclo de esquecimento e 
resistência.  

O Carnaval que retorna a 
Cascavel em 2025 não é apenas 
um reencontro com a alegria. É 
um lembrete de que a cultura 
sobrevive, mesmo diante dos 
obstáculos, e que a festa sempre 
encontra um jeito de acontecer. 
Nos batuques dos blocos, nos 
brilhos das fantasias, no coro 
das vozes que cantam juntas, a 
cidade volta a se afi rmar: Cas-
cavel tem Carnaval, e ninguém 
pode apagar essa história.

o Carnaval não era um capricho, 
mas uma necessidade.  

A mobilização surtiu efeito. 
Em 2025, a festa volta ao calen-
dário ofi cial do município, fruto 
da persistência da classe artísti-
ca, da organização popular e do 
apoio de mandatos legislativos 
comprometidos com a cultu-
ra. A ex-vereadora Professora 
Liliam e a atual vereadora Bia 
Alcântara estiveram entre as vo-
zes mais ativas dessa conquista, 
garantindo que o Carnaval vol-
tasse não como uma concessão, 
mas como um direito.  

Caindo na folia
No dia 1º de março, a Praça Wil-
son Joff re será o epicentro de um 
Carnaval pensado para todos. 
Crianças, adolescentes, adultos 
e idosos terão um espaço onde 
poderão celebrar, reviver me-
mórias e construir novas histó-
rias. Ofi cinas artísticas convi-
darão os pequenos a mergulhar 
no universo lúdico da festa, 
enquanto as marchinhas pro-
metem embalar os foliões mais 
nostálgicos.  

A gastronomia também terá 
seu espaço, com uma praça de 
alimentação repleta de sabores, 
cheiros e temperos que fazem 
do Carnaval uma experiência 

vence o silêncio e volta 
às ruas de Cascavel  

O Carnaval 
Assessoria Bia Alcântara

P
OR ANOS, o Carnaval de 
Cascavel foi uma lem-
brança engavetada, uma 
saudade guardada nos 

blocos dispersos, nos batuques 
clandestinos, nos confetes que 
não chegaram a tocar o chão. 
Mas 2025 marca o retorno triun-
fal dessa festa, não apenas como 
um evento, mas como um sím-
bolo de resistência, identidade e 
pertencimento. A cidade, que já 
dançou ao ritmo das marchinhas 
e sambas enredo, se reencontra 
com a alegria que nunca deveria 
ter sido interrompida.  

O caminho até aqui foi longo. 
Em 2023, a proibição do Carna-
val de rua deixou um rastro de 
frustração entre foliões, artistas 
e comerciantes, que viram não 
apenas a festa desaparecer, mas 
também uma parte da própria 
história se apagar. No ano se-
guinte, mesmo sem apoio ofi-
cial, os blocos se recusaram a 
deixar a cidade mergulhar no si-
lêncio. Samba da Vila, Casanóz e 
outros grupos organizaram fes-
tas alternativas, improvisaram 
encontros, fi zeram da ausência 
uma forma de protesto. No dia 
13 de fevereiro, o ato diante da 
Prefeitura selou o grito coletivo: 

Cascavel
REDAÇÃO   
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traz eventos variados em fevereiro

ProgramaçãoProgramação

da BDB da BDB 
cultural

Recital poéticoRecital poético, workshop de música, exposição sobre as mulheres na construção , workshop de música, exposição sobre as mulheres na construção 
de Brasília compõem calendário do mêsde Brasília compõem calendário do mês

manuais, o dia 6 de fevereiro, 
às 19 horas, reserva a edição 
especial do Cine Craft, com 
iniciativa que há nove anos fo-
menta a troca de saberes en-
tre artesãos do DF. Durante o 
encontro, será exibido o fi lme 
Filhos de João, O Admirável 
Mundo Baiano, dirigido por 
Henrique Dantas. O documen-
tário oferece um panorama na 
trajetória do grupo Novos Baia-
nos e na infl uência do mestre 
João Gilberto na música popu-
lar brasileira dos anos 60 e 70, 
sendo uma inspiração cultural 
para todos.

Já no dia 12 de fevereiro, às 15 
horas, crianças e famílias são 
convidadas para a visita guiada 
A História das HQs, um mergu-
lho no universo das histórias 
em quadrinhos com ênfase na 
diversidade e na empatia. O 
evento será fi nalizado com um 
espetáculo circense protago-
nizado pelo palhaço Seu Cocó, 
que trará surpresas e diversão 
para o público.

A programação segue com a 
exposição Memórias Femininas 
da Construção de Brasília, que 
acontece entre 20 de fevereiro e 
20 de março. A mostra, curada 
pela historiadora Tânia Fon-
tenele, resgata a trajetória das 
mulheres pioneiras que ajuda-
ram a erguer a capital. A aber-
tura contará com o espetáculo 
musical Como La Cigarra, do 
grupo Merceditas, em home-
nagem à força feminina na arte 
latino-americana. A exposição 
fi cará disponível na Galeria da 
Biblioteca Demonstrativa, com 
visitação de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 18h. 

Por fi m, no dia 22 de feverei-
ro, das 16h às 21h, a Ocupação 
AVÁ Editora traz debates, pa-
lestras e um sarau, destacan-
do a literatura independente 
e promovendo refl exões sobre 
narrativas periféricas e deco-
loniais. O evento contará com 
palco aberto, shows musicais e 
emissão de certifi cados para os 
participantes. A atividade será 
transmitida pelo canal oficial 
da @bdbcultural no YouTube. 

Segundo a coordenadora 
cultural da BDB, Marina Mara, 
a programação da Biblioteca 
Demonstrativa está cada vez 
mais plural e inclusiva, reafi r-
mando o compromisso da BDB 
com a difusão cultural e o for-
talecimento da cena artística 
local. “Nosso objetivo é criar 
um espaço de encontro, troca 
e valorização da diversidade, 
onde todas as vozes tenham vez 
e todas as expressões culturais 
encontrem seu lugar”, ressalta. 

Funcionamento da 
Biblioteca Demonstrativa
Todas as atividades culturais da 
BDB são abertas ao público em 
geral e inteiramente gratuitas. 
Além desses eventos, a BDB 
oferece amplos espaços para 
estudo individual com acesso 
Wi-Fi gratuito e um telecentro 
para aqueles que não dispõem 
de um computador, bem como 
uma área infantil acolhedora, 
com Gibiteca e HQs para todas 
as idades. 

Os livros podem ser empres-
tados à comunidade mediante 
cadastro no balcão da Biblio-
teca, levando documento de 
identificação e comprovante 

A CELEBRAÇÃO, QUE HOMENAGEIA O DIA DE SANTA BRÍGIDA, CONTARÁ COM DECLAMAÇÕES EM INGLÊS, PORTUGUÊS E LÍN-
GUA BRASILEIRA DE SINAIS (LIBRAS), ALÉM DE UMA APRESENTAÇÃO ESPECIAL DE MÚSICA CELTA E PERCUSSÃO BRASILEIRA

A
B I B L I O T E C A  D E -
MONSTRATIVA Maria 
da Conceição Moreira 
Salles (BDB), do Mi-

nistério da Cultura, inicia fe-
vereiro com uma programa-
ção cultural que traz literatura, 
música, cinema, artes manuais 
e história em eventos acessíveis 
e gratuitos.

No dia 4 de fevereiro, o re-
cital poético Escritoras da Ir-
landa e do Brasil promove um 
encontro entre as obras da ir-
landesa Nidhi Zak/Aria Eipe e 
da brasiliense Marina Mara. A 
celebração, que homenageia o 
Dia de Santa Brígida, contará 
com declamações em inglês, 
português e Língua Brasilei-
ra de Sinais (Libras), além de 
uma apresentação especial de 
música celta e percussão bra-
sileira. O evento, marcado para 
as 19 horas, será mediado pela 
professora Michelle Alvarenga 
e contará com tradução em Li-
bras de Lira Matos. 

Já no dia 5, às 19h30, o pro-
dutor musical Samuel Mota 
conduz um workshop sobre 
produção musical utilizando a 
ferramenta Ableton Live. A ofi -
cina, voltada para DJs, músicos 
e beatmakers, oferecerá uma 
introdução prática ao software 
e incluirá uma demonstração 
ao vivo, proporcionando uma 
experiência imersiva para os 
participantes.

Para os entusiastas das artes 

Divulgação

de residência. Cada pessoa po-
de levar até três livros por vez, 
por empréstimo, com devo-
lução em até 15 dias, podendo 
renovar se não houver reserva 
de outro usuário. A BDB fica 
localizada na EQS 506/507, Asa 
Sul, em Brasília-DF, e funciona 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 18h. Para mais informa-
ções, acesse as redes sociais da 
@bdbcultural no Instagram e 
no Facebook. 

Sobre a programação 
cultural da BDB
A programação cultural da Bi-
blioteca Demonstrativa Maria 
da Conceição Moreira Salles é 
realizada por meio do Termo de 
Colaboração nº 950548/2023, 
celebrado entre o Ministério da 
Cultura, por meio da Secretaria 
de Formação Cultural, Livro e 
Leitura (Sefl i), e o Instituto In-
cluir, uma organização da so-
ciedade civil. Fundada em 1970 
e localizada em Brasília, Distri-
to Federal, essa instituição tem 
caráter público federal. Com 
a missão de ser uma bibliote-
ca experimental que promove 
novos paradigmas de norma-
tização e disseminação de boas 
práticas no campo das biblio-
tecas públicas, buscando sem-
pre estar na vanguarda. Além 
disso, ela desempenha um 
papel fundamental na demo-
cratização do acesso à leitura, 
na formação de novos leitores, 
na promoção da literatura bra-
sileira e na contribuição para 
o aprimoramento dos profis-
sionais que atuam em todo o 
Sistema Nacional de Bibliotecas 
Públicas.

Para os entusiastas das artes 
manuais, o dia 6 de fevereiro, 
às 19 horas, reserva a edição 
especial do Cine Craft, com 
iniciativa que há nove anos 
fomenta a troca de saberes 
entre artesãos do DF

DATA
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CURITIBA CULT

cantar, entre outras, “Chora, 
Me Liga”.

Quando: 07 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Cezar & Paulinho
A dupla apresenta canções ani-
madas como “Duas Vezes Você” 
e “Forró Bailão”.

Quando: 08 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Thiago Carvalho
O mineiro leva ao palco em Pon-
tal seus sucessos como “O Que é 
Que Eu Sou Pra Você” e “O Im-
provável Acontece”.

Quando: 08 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Zezé di Camargo & Luciano
Marco do sertanejo brasileiro, 
a dupla se apresenta na Arena 
Verão Maior Caiobá. Hits como 
“É O Amor” e “Sem Medo De 
Ser Feliz” foram eternizadas 
na voz de Zezé di Camargo & 
Luciano.

Quando: 08 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Matinhos – Arena Ve-

Alguns artistasAlguns artistas se  se 
apresentam duas apresentam duas 

vezes, uma em cada vezes, uma em cada 
cidade, dando mais cidade, dando mais 

uma chance ao público uma chance ao público 
de aproveitar grandes de aproveitar grandes 

sucessossucessos

Rionegro & Solimões
Com 40 anos de estrada, Rio-
negro & Solimões fazem parte 
da história da música brasilei-
ra. “Na Sola da Bota” e “Fivela 
Com Fivela” são só algumas das 
canções que consagraram os ar-
tistas.

Quando: 15 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

George Henrique & Rodrigo
Pontal do Paraná recebe a du-
pla, que toca alguns destaques 
da carreira como “Resquícios” e 
“Cuida da Sua Vida”.

Quando: 21 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Fernando & Sorocaba
De Londrina para o Brasil! A du-
pla formada no Paraná conquis-
tou o país com hits como “Deixa 
Eu Amar Você”.

Quando: 21 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Rick & Renner
Os cantores se consagraram na 
música romântica com o sucesso 
de “Ela é Demais”. Rick & Ren-

Confi ra as atraçõesConfi ra as atrações
de fevereiro para o litoral de fevereiro para o litoral 

no Verão Maior Paranáno Verão Maior Paraná

Divulgação/TV Globo

O
VERÃO CONTINUA 
durante fevereiro, e as 
atrações musicais gra-
tuitas do Verão Maior 

Paraná também. As ações pro-
movidas pelo Governo do estado 
trazem grandes nomes da músi-
ca nacional em diversos estilos, 
do sertanejo ao rock. Os palcos 
principais estão localizados em 
Matinhos e em Pontal do Paraná. 
Alguns artistas se apresentam 
duas vezes, uma em cada cida-
de, dando mais uma chance ao 
público de aproveitar grandes 
sucessos.

Felipe Araújo
O cantor se consagrou ao inter-
pretar músicas como “Mentira 
Que Virou Paixão”, “Atrasadi-
nha” e “A Mala é Falsa”.

Quando: 07 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

João Bosco & Vinícius
A dupla que fez parte da pri-
meira geração do sertanejo 
universitário vem ao Paraná 

As ações 
promovidas 
pelo Governo do 
estado trazem 
grandes nomes 
da música 
nacional em 
diversos estilos, 
do sertanejo ao 
rock. Os palcos 
principais estão 
localizados em 
Matinhos e em 
Pontal do Paraná

Acusações, segredos e 
esquemas maquiavélicos são 
amarrados com atuações 
memoráveis e cenários 
simbólicoso

Curitiba Cult
●Nos menores detalhes estão 
respostas grandiosas ao dra-
ma de “Conclave”, filme de 
Edward Berger que já está em 
cartaz no Brasil. Ao estilo thril-
ler, acompanha a difícil escolha 
de um novo papa e suas impli-
cações nos esquemas políticos 
do Vaticano. Acusações, segre-
dos e esquemas maquiavélicos 
são amarrados com atuações 
memoráveis e cenários simbó-
licos.

Ralph Fiennes, em uma atua-
ção que merece sua indicação a 
Melhor Ator, é o cardeal encar-
regado de comandar a eleição 
de um novo papa. Com a morte 
do pontífice atual, as tramas 

para a escolha do próximo re-
presentante católico começam 
rápido. Antes da retirada do 
corpo, já surgem fofocas e in-
trigas pelos corredores do Vati-
cano. Conspirações, intrigas e 
acusações acontecem sob uma 
trilha sonora instigante.

Detalhes
Cada olhada tem dramaticida-
de, cada mínimo movimento 
traz signifi cado em “Conclave”. 
Longe de ser um fi lme cheio de 
ação, o longa consegue manter 
o espectador tenso a cada mi-
nuto com os esquemas e brigas 
internas. Não é à toa que a Igreja 
Católica criticou o fi lme. Mos-
trar as tramas políticas por trás 
de uma escolha dessa magni-
tude expõe um lado que a Igre-
ja prefere deixar para trás das 
cortinas. E Berger faz questão 
de nos mostrar o que está por 
trás delas.

Crítica: “Conclave” é um thriller Crítica: “Conclave” é um thriller 
construído de forma primorosaconstruído de forma primorosa

Divulgação

rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Michel Teló
Desde o hit “Ai Se Eu Te Pego”, 
Michel Teló conquistou seu es-
paço entre os grandes nomes do 
sertanejo.

Quando: 09 de fevereiro de 
2025 (domingo), às 17h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Eduardo Costa
O cantor tem fãs por todo o Bra-
sil que cantam junto músicas 
como “Eu Amo Esse Amor”, “A 
Carta”, e “Ainda Tô Aí”.

Quando: 14 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira) em Pontal do 
Paraná, às 21h; 15 de fevereiro 
de 2025 (sábado), em Matinhos, 
às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661; Mati-
nhos – Arena Verão Maior Caio-
bá, Av. Atlântica

Clayton & Romário
Depois do sucesso com o projeto 
“No Churrasco”, a dupla de ir-
mãos emplacou destaques como 
“Namorando ou Não” e “Aí Eu 
Chorei”.

Quando: 14 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Cada pintura das paredes do 
Vaticano, cada anel e cada ba-
tina é cercada de simbolismo 
religioso e dramático. O diretor 
se aproveita disso para explorar 
nuances, enquanto seus perso-
nagens discutem. A ala conser-
vadora e a ala liberal da Igreja 
estão em constante embate, 
mas também há rachas inter-
nos – e alguns ali são capazes 
de qualquer coisa para garantir 
sua chance ao papado. Isso tor-
na um fi lme que, a princípio, é 
sobre um tema simples e lento, 
em um longa-metragem ágil e 
intenso.

Acerto
Berger vem de um trabalho 
muito elogiado, “Nada de No-
vo no Front”. O remake de um 
clássico do cinema conseguiu 
trazer algo novo com a quali-
dade técnica de Berger por trás 
das câmeras. Seu desempenho 

ner se uniram em 1986 para fazer 
canções marcantes do sertanejo.

Quando: 22 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Titãs
Uma das maiores bandas de rock 
nacional encerra a programação 
de atrações nacionais do Verão 
Maior Paraná. Titãs toca suces-
sos como “Epitáfi o”, “Marvin” 
e “É Preciso Saber Viver”.

Quando: 22 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica.

Verão Maior Paraná
O Governo do Paraná promove 
ações gratuitas a toda a popula-
ção no Verão Maior Paraná. De 
dezembro de 2024 a fevereiro de 
2025, são centenas de ativida-
des nas praias e cidades do litoral 
do estado e arredores. Ofi cinas 
criativas, brincadeiras, expo-
sições, arte, ações lúdicas e de 
conscientização ambiental e de 
saúde fazem parte da agenda, 
que tem ainda muito esporte e 
shows com nomes locais e na-
cionais dos mais diferentes es-
tilos. Informações sobre o Verão 
Maior Paraná disponíveis no site 
ofi cial.

como diretor alcança outro ní-
vel com “Conclave”. Longe do 
estilo de tomada única que o 
fi lme anterior explorou, tirando 
a ação da guerra, há outro mo-
vimento no novo trabalho. O 
diretor explora a dualidade de 
grandes cenários em ambientes 
fechados, os salões enormes do 
Vaticano guardando conversas 
sussurradas e olhares que po-
dem derrubar um Papa.

O auge da atuação minima-
lista é Isabella Rosselini. Digna 

de Oscar, tanto que foi indi-
ciada a Melhor Atriz Coadju-
vante, ela entrega em poucos 
minutos de tela uma persona-
gem amedrontadora, que sabe 
exatamente até onde ir para 
mostrar seu poder e infl uência 
nos esquemas religiosos. Isa-
bella constrói uma personagem 
única e marcante.

Todas as atuações do longa 
beiram o impecável. John Li-
ghtgow é um dos destaques, 
uma performance que define 

sua carreira. Até Carlos Diehz, 
um ator com pouca experiên-
cia que iniciou a carreira depois 
dos 50 anos, tem uma entrega 
cheia de presença. Berger sou-
be aproveitar o melhor de cada 
ator e colocá-los em um elenco 
primoroso.

“Conclave” é um trabalho ci-
nematográfi co para ser lembra-
do, estudado e apreciado por 
muito tempo, merece atenção 
muito além da temporada de 
premiações.
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